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ESPAÑA

El jefe del Estado Mayor de la
Defensa, el almirante general
Teodoro López Calderón, asegu-
ró el viernes pasado: “Desde lue-
go Canarias no se va a quedar
desprotegida. Es un espacio
esencial para la seguridad nacio-
nal”. El problema que el jefe de
la cúpula militar tiene sobre la
mesa es la inexorable baja de los
20 cazabombarderos F-18 del Es-
cuadrón 462 de la base aérea de
Gando (Gran Canaria). Ya se ha
dado de baja uno de los aviones
y a lo largo de los próximos dos
años, a medida que agoten su
límite de horas de vuelo, lo irán
haciendo los demás. Como expli-
có López Calderón en un desayu-

no organizado por el Club Diálo-
gos para la Democracia, “la úni-
ca solución que se halla a corto
plazo” es la compra de una vein-
tena de cazas Eurofighter, ade-
más de los 73 ya adquiridos por
el Ejército del Aire.

El problema es que en los pre-
supuestos remitidos por elGobier-
no al Congreso no hay ninguna
partida para pagar esa compra su-
plementaria de cazas para Cana-
rias, cuyo coste los expertos ci-
fran en unos 2.000 millones de
euros. Aún más grave: la secreta-
ria deEstadodeDefensa, Esperan-
za Casteleiro, explicó a los dipu-
tados que, debido a la deuda de
los llamados Programas Especia-
les de Armamento (Peas), Defen-

sa ha agotado ya su techode gasto
para los próximos años y no pue-
de iniciar ningún nuevo progra-
made importancia antes de 2028.

Las alternativas son limitadas
y ninguna fácil: o en los próximos
meses aumenta un presupuesto
de Defensa que ni siquiera está
aprobado; o Hacienda autoriza a
Defensa a endeudarse aún más o
algúnotroministerio, comohahe-
chohasta ahora Industria, adelan-
ta el dinero. Quizá varias de ellas
a la vez.

En cualquier caso, el Ejército
del Aire se prepara ya para afron-
tar la “reestructuración necesa-
ria” para atender la defensa aérea
de Canarias sin contar con nue-
vos aviones. Porque, como dijo el

Jemad, España no puede permi-
tirse el lujo de dejar desprotegi-
das las Canarias —cuya defensa
es básicamente aérea— y menos
en un momento en que Marrue-
cos y Argelia han disparado su
gasto en defensa y la tradicional
tensión entre ambos vecinos ha
escaladohasta el bordedel enfren-
tamiento bélico.

Decisión política
Proteger Canarias sin sustituir
los 20 aviones —que se compra-
ron de segunda mano a la Navy
estadounidense en 1995— supone
desvestir un santo para vestir
otro. Lo más sencillo es trasladar
al archipiélago uno de los escua-
drones de F-18 o Eurofighter des-
plegados en la Península. Mejor
de F-18, explican las fuentes con-
sultadas, pues los pilotos de Gan-
do ya están familiarizados con
esemodelo. La base deTorrejón o
la de Zaragoza perderían uno de
sus dos escuadrones de ataque (la
capital aragonesa tiene un tercer
escuadrón dedicado a instrucción
de los pilotos).

Sin embargo, la fórmula que
prefieren los mandos militares
no pasa por tener una unidad
permanente de cazas en Gando,
sino por establecer un turno ro-
tatorio de forma que los escua-
drones de la Península se turnen
por periodos temporales y suce-
sivos. Siempre habría una uni-
dad de aviones de combate prote-
giendo Canarias, pero no siem-
pre sería el mismo. En la actuali-
dad, ya se producen visitas regu-
lares de cazas Eurofighter a las
islas, pero están unos pocos días
almes, con el objetivo de comple-
tar el adiestramiento de los pilo-
tos destinados en Gando.

Desde el punto de vista técni-
co, es la fórmula más sencilla,
pues el apoyo logístico, adminis-
trativo y la instrucción semanten-
drían en sus bases de origen y so-
lo se desplazaría al archipiélago
una fuerza expedicionaria con los
apoyos indispensables para cum-
plir su misión. Operativamente,
insisten las fuentes consultadas,
no habría diferencia: Canarias es-
taría protegida 24 horas los 365
días del año. Otra cosa es que se
pudiera dar el mensaje equivoca-
dodeque sudefensa yano es prio-
ritaria para España o alguien pu-
diera interpretarlo así. Por eso, re-
conocen, es una decisión política.

Los F-18 de Canarias no son
los únicos aviones que perderá el
Ejército del Aire en 2022. Tam-

bién se darán de baja los dos últi-
mos aviones P-3 Orion y España
deberá abandonar el componen-
te aéreo de la Operación Atalan-
ta de lucha contra la piratería en
el Índico, que mantiene desde
2008. No recuperará la capaci-
dad de patrulla marítima ni si-
quiera sobre sus propias aguas
hasta que adquiera los aviones
C-295 especializados en esta mi-
sión, que tampoco figuran en los
presupuestos de 2022.

“España pasó una década sin
invertir un euro en defensa y aho-
ra pagamos las consecuencias: ya
no podemos seguir estirando los
equipos y tenemos que sustituir-
los todo a la vez”, reflexiona un
mando militar.

El Ejército estudia proteger
Canarias con rotaciones
de aviones de combate
La baja de los 20 cazabombarderos F-18 de la base de Gando
dejará el archipiélago sin protección aérea en 2023

El anuncio, por parte de la
publicación especializada
Janes, de que España figura
(con Grecia y la República
Checa) en la lista de países
donde la compañía estadouni-
dense Lockheed Martin
tiene una “campaña activa”
para vender el F-35 Light-
ning II, uno de los cazas
más avanzados (y caros) del
mundo, ha disparado todo
tipo de rumores. Fuentes de
Defensa han desmentido que
la compra del F-35 esté
entre sus planes inmediatos
y descartan que puedan susti-
tuir a los 20 F-18 de Gando,
el problema más acuciante.
Otra cosa, matizan las mis-
mas fuentes, es que a finales
de esta década (2028-29),
cuando haya que abordar
el relevo de los más de 60
F-18 de Torrejón y Zaragoza
y los 12 Harrier de la Arma-
da, el F-35 sea una opción.
De hecho, no hay otra si
España quiere seguir tenien-
do aviones de despegue
vertical para el portaaerona-
ves Juan Carlos I. El Ejército
del Aire, por su parte,
deberá elegir entre un Euro-
fighter ya por entonces
obsoleto o esperar al futuro
FCAS, que no estará listo
antes de 2040.

El reforzamiento de la coopera-
ción militar será uno de los ejes
de la VII Reunión de Alto Nivel
(RAN) hispano-turca que se cele-
brará este próximo miércoles
en Ankara, bajo la presidencia
del jefe del Gobierno español,
Pedro Sánchez, y del presidente
turco, Recep Tayyip Erdogan, y

con participación de dos vice-
presidentas y cuatro ministros
españoles, incluida la titular de
Defensa, Margarita Robles.

España es uno de los mejores
aliados de Turquía en la UE y el
socio de la OTAN que mantiene
desde 2015 una batería de misi-
les Patriot en la frontera sirio-
turca. Turquía adjudicó al astille-

ro español Navantia el diseño de
un buque de asalto anfibio LHD
similar al Juan Carlos I que debe
entrar en servicio el próximo
año. El contrato incluía la op-
ción de construir una segunda
unidad del mismo tipo, el Tracia,
pero esta no se ha concretado
hasta ahora. Turquía planeaba
utilizar ambos buques como pla-
taformas para una unidad em-
barcada de aviones F-35, pero el
Pentágono canceló la venta des-
pués de que Erdogan comprara
a Rusia el sistema de defensa an-
tiaérea S-400. La Marina turca
está reorientando ahora el em-
pleo operativo del Anadolu (Ana-
tolia) para equiparlo con drones.
Además de aspirar a que Ankara
ejecute la opción por un segun-
do LHD, Navantia participó en
agosto pasado en la feria de ar-
mamento Idef en Estambul, don-

de presentó la fragata F-110 y el
submarino S-80, que construye
para la Armada española.

La tradicional disputa entre
Grecia y Turquía por el control
del mar Egeo se ha agudizado
con el descubrimiento de yaci-
mientos de gas en el Mediterrá-
neo oriental, lo que ha llevado a
las respectivas marinas al borde
del enfrentamiento, aunque en
los últimos meses se ha produci-
do una “desescalada”, según
fuentes diplomáticas españoles.

En medio de esta disputa, los
dos vecinos se han embarcado
en una carrera de armamento
en la que se ven involucrados
los países europeos. Grecia in-
tentó, sin éxito, que Alemania
cancelara la venta a Turquía de
seis submarinos de la Clase
Reis, con sistema de propulsión
independiente del aire (AIP),

por unos 4.000 millones de eu-
ros. Grecia contrarrestó con la
compra de tres fragatas france-
sas (con opción a una cuarta) de
la clase Belharra por entre
3.000 y 5.000 millones.

Francia no solo se ha conver-
tido en el más estrecho aliado
de Atenas (a quien ha vendido
24 aviones de combate Rafale),
sino en el principal adversario
europeo de Turquía. El verano
pasado sus buques de guerra se
amenazaron mutuamente en el
Mediterráneo central debido al
apoyo cruzado de París y Anka-
ra a los bandos enfrentados en
Libia. En la carrera de arma-
mento entre Turquía y Grecia,
España se ha colocado al lado de
la primera. O más bien la han
colocado. En junio pasado, Gre-
cia eliminó la oferta de Navantia
para su programa de fragatas.

El F-35 no
está en la lista
de la compra,
por ahora

España busca ampliar
la venta de buques
de guerra a Turquía
Sánchez y Erdogan presiden mañana
en Ankara la VII cumbre hispano-turca

MIGUEL GONZÁLEZ, Madrid

Un F-18 despega desde la base de Gando, en Gran Canaria, el 8 de marzo de 2016. / ÁNGEL MEDINA G. (EFE)

M. G., Madrid
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Ministerio	de	Defensa
	emad.defensa.gob.es/prensa/noticias/2021/11/Listado/211112-jemad_club_dialogos_democracia.html  

EL	JEMAD	EXPONE	SU	VISIÓN	SOBRE	EL	ENTORNO
GEOESTRATÉGICO	EN	EL	QUE	OPERAN	NUESTRAS
FUERZAS	ARMADAS

La	 conferencia	 ha	 sido	 impartida	 en	 el	 Club	 Diálogos	 para	 la	 Democracia,	 el	 año	 que	 el	 club
celebra	su	45	aniversario

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 general	 Teodoro	 Esteban	 López	 Calderón,	 ha
impartido,	durante	un	desayuno	informativo,	una	conferencia	bajo	el	título	“Las	Fuerzas	Armadas	españolas	en	el
entorno	geoestratégico	actual”,	en	la	que	ha	expuesto	su	visión	sobre	el	entorno	estratégico	en	el	que	operan	hoy,
y	también	en	el	que	tendrán	que	operar	en	un	futuro	previsible	nuestras	Fuerzas	Armadas.

Durante	 la	 conferencia,	 el	 JEMAD	 ha	 resaltado	 la	 importancia	 del	 concepto	 del	multidominio,	 que	 abarca	 los
tradicionales	ámbitos	físicos	(mar,	tierra	y	aeroespecial)	y	los	no	físicos	(ciberspacio	y	cognitivo).

Dicho	concepto		se	cimienta	en	el	uso	de	la	tecnología	y	en	la	hiperconectividad,	empleando	herramientas	como	el
5G,	 la	 nube,	 el	 dato,	 la	 computación	 cuántica	 y	 por	 supuesto,	 la	 inteligencia	 artificial	 (IA)	 como	 elemento
analítico-predictivo.	 Asimismo,	 para	 alcanzar	 la	 adecuada	 sincronización	 en	 el	 multidominio	 es,	 sin	 duda,
necesario	estar	en	posesión	de	la	“superioridad	en	la	información”.

	Por	otro	lado,	ha	resaltado	la	importancia	de	la	zona	gris,	como	lugar	donde	se	llevan	a	cabo	lo	que	se	denomina
acciones	híbridas,	empleando	una	amplia	gama	de	vectores	(políticos,	diplomáticos,	económicos,	militares	y	de
información	o	cognitivos).

	 El	 JEMAD	 ha	 añadido	 también	 que	 “estas	 acciones	 híbridas	 son	 coercitivas	 y	 frecuentemente	 encubiertas.
Explotan,	por	tanto,	los	umbrales	de	reacción	y	son,	habitualmente	de	difícil	atribución”.

El	 acto	 se	 ha	 celebrado	 en	 el	 Hotel	 Westin	 Palace	 de	 Madrid,	 donde	 se	 han	 respetado	 todas	 las	 medidas	 de
seguridad	 e	 higiene,	 ante	 un	 amplio	 auditorio	 de	 250	 personas	 de	 diferentes	 instituciones,	 empresas	 y
representantes	 de	 25	 embajadas,	 entre	 los	 que	 se	 encontraban	 Esperanza	 Casteleiro,	 secretaria	 de	 Estado	 de
Defensa,	María	Amparo	Valcarce	García,	subsecretaria	de	Defensa	y	el	embajador	Ruso,	entre	otros	embajadores.
El	acto	también	se	ha	retransmitido	en	streaming	donde	lo	han	seguido	100	personas.
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Viernes,	12	de	noviembre	de	2021	11:20

EFE
	www.efe.com/efe/espana/politica/el-jemad-aboga-por-una-autonomia-estrategica-de-la-ue-en-ambito-

militar/10002-4674222

El	Jemad	aboga	por	una	autonomía	estratégica	de	la	UE	en	el
ámbito	militar

El	 jefe	 del	Estado	Mayor	de	 la	Defensa	 (Jemad),	 el	 almirante	general	 Teodoro
López	Calderón,	ha	abogado	este	viernes	por	que	la	Unión	Europea	(UE)	tenga
una	"autonomía	en	el	ámbito	militar"	ante	las	nuevas	amenazas	para	lo	que	ha
considerado	"necesaria	una	guía	política	estratégica	que	aún	no	existe".

Teodoro	López	Calderón	ha	realizado	estas	manifestaciones	durante	un	coloquio
sobre	 "Las	 Fuerzas	 Armadas	 españolas	 en	 el	 entorno	 geoestratégico	 actual"
organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia.

El	 Jemad	 ha	 aclarado	 que	 los	 ejércitos	 seguirán	 siendo	 nacionales	 pero	 ha
estimado	 que	 la	 UE	 debe	 dotarse	 de	 una	 herramienta	 a	 la	 que	 los	 estados
miembros	 pongan	 a	 disposición	 efectivos	 en	 casos	 de	 necesidad	 de	 operaciones	 militares,	 ya	 que	 la	 que	 está
diseñada	en	la	actualidad	"no	se	ha	usado	nunca	pues	está	mal	estructurada".

Ha	aclarado	que	"no	se	trata	de	competir	con	la	OTAN	sino	de	fortalecer	su	pilar	europeo"	y	en	este	sentido	ha
recordado	que	21	de	los	27	miembros	de	la	UE	pertenecen	a	aquella	organización.

El	almirante	general	ha	advertido	de	la	necesidad	de	España	y	de	la	UE	en	general	de	invertir	en	proyectos	para
procurar	 la	 estabilidad	 en	 la	 zona	 del	 Sahel	 y	 el	 norte	 de	 África	 para	 que	 otros	 actores	 no	 cubran	 huecos	 en
materia	de	seguridad,	como	está	ocurriendo	con	Rusia.

Ha	recordado	que	la	seguridad	de	la	UE	no	comienza	a	orillas	del	Mediterráneo	sino	en	estas	regiones	de	África,
origen	de	problemas	de	seguridad	como	el	terrorismo	yihadista	y	las	redes	de	crimen	organizado	y	situaciones	de
pobreza	que	influyen	en	los	movimientos	migratorios	hacia	Europa.

Otra	de	las	zonas	cuya	estabilidad	debe	ser	una	de	las	prioridades	a	juicio	del	Jemad	es	la	del	golfo	de	Guinea,	ya
que	"es	la	región	con	más	incidentes	de	piratería	del	globo".

"Gran	parte	de	nuestro	suministro	de	energético	proviene	de	ella	y	muchos	buques	pesqueros	españolas	faenas
en	esas	aguas",	ha	recordado.

Por	otra	parte,	ha	destacado	la	voluntad	de	las	Fuerzas	Armadas	por	seguir	dotándose	de	material	fabricado	por	la
industria	de	defensa	española,	ya	que	además	supone	un	motor	generador	de	puestos	de	trabajo	y	redunda	en	la
estrategia	del	Ejército	español	de	tener	autonomía	sobre	todo	ante	nuevos	escenarios	como	el	ciberespacio.

López	 Calderón	 ha	 asegurado	 que	 se	 está	 haciendo	 un	 importante	 esfuerzo	 presupuestario	 por	 parte	 del
Ministerio	de	Defensa	dentro	el	marco	económico	actual	de	España	para	mejorar	las	retribuciones	del	personal	de
las	Fuerzas	Armadas	y	en	la	adquisición	de	nuevas	capacidades.

"Pero	tras	ocho	o	nueve	años	sin	adquirir	nada	se	creó	un	hueco	y	no	se	puede	hacer	en	un	año	lo	que	no	se	hizo
en	diez",	ha	comentado.
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El	JEMAD	apuesta	por	un	"diálogo	fluido"	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	"tensionan"	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	Nov.	(EUROPA	PRESS)	-

El	 Jefe	 de	Estado	Mayor	 de	 la	Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este	 viernes	 partidario	 de	 mantener	 un	 diálogo
"fluido"	con	Rusia,	pese	a	que	ha	reconocido	que	su	relación	con	la	OTAN	y	la
Unión	Europea	cada	vez	es	más	"tensa"	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia
en	los	países	del	Sahel	y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un
desayuno	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha
puesto	 el	 foco	 en	 Rusia,	 cuya	 "competición"	 con	Occidente	 cree	 que	 se	 está
"acentuando".

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	"que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos"	para	un	diálogo	que	el	 JEMAD	ha	señalado	como	"imprescindible".	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 "podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística".

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 "Pragmatismo	 y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	 a	 valores	 y	 principios	 de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario",	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	ejercida	por	miembros	de	estas	compañías	rusas	de	seguridad,	mientras	que	países	de	la	UE	--incluida	España-
-	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	"programas	de	gestión	integral".

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	 afrontando	 todos	 los	 aspectos	 que	 generan	 desestabilización	 --terrorismo,	 crimen	 organizado,	 pobreza,
mala	 gobernanza,	 dificultad	 de	 acceso	 a	 servicios	 básicos	 o	 cambio	 climático--	 y	 "no	 dejar	 huecos	 a	 otras
soluciones	que	ocupen	ese	espacio".

En	cualquier	caso,	ha	 insistido	en	que	España	es	 "firme	defensora"	de	mantener	un	 "fluido	diálogo"	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	"bilateralismo	asimétrico".	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 "desafío	 sistémico"	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 "de	 extraordinaria
importancia	 para	 España",	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 "prioridades";	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	"puente"	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	"EN	UN	MOMENTO	DECISIVO"
En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 "en	 un	 momento	 decisivo"	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	"de	forma	decidida"	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	"pilar	europeo"	a	la	Alianza
Atlántica	"a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte".

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
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denominados	'Battle	Group',	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	"No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente
esté	mal	 estructurado",	 ha	 asumido	 señalando	 su	 coste,	 que	 actualmente	 recae	 en	 los	 países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.
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El Jemad aboga por una autonomía estratégica de la UE en el ámbito militar

Viernes, 12 de noviembre de 2021
Madrid, 12 nov (EFE).- El jefe del Estado
Mayor de la Defensa (Jemad), el almirante
general Teodoro López Calderón, ha
abogado este viernes por que la Unión
Europea (UE) tenga una "autonomía en el
ámbito militar" ante las nuevas amenazas
para lo que ha considerado "necesaria una
guía política estratégica que aún no existe".
Teodoro López Calderón ha realizado estas
manifestaciones durante un coloquio sobre

"Las Fuerzas Armadas españolas en el entorno geoestratégico actual" organizado por el Club Diálogos para
la Democracia. El Jemad ha aclarado que los ejércitos seguirán siendo nacionales pero ha estimado que la
UE debe dotarse de una herramienta a la que los estados miembros pongan a disposición efectivos en casos
de necesidad de operaciones militares, ya que la que está diseñada en la actualidad "no se ha usado nunca
pues está mal estructurada". Ha aclarado que "no se trata de competir con la OTAN sino de fortalecer su pilar
europeo" y en este sentido ha recordado que 21 de los 27 miembros de la UE pertenecen a aquella organización.
El almirante general ha advertido de la necesidad de España y de la UE en general de invertir en proyectos
para procurar la estabilidad en la zona del Sahel y el norte de África para que otros actores no cubran huecos
en materia de seguridad, como está ocurriendo con Rusia. Ha recordado que la seguridad de la UE no
comienza a orillas del Mediterráneo sino en estas regiones de África, origen de problemas de seguridad como
el terrorismo yihadista y las redes de crimen organizado y situaciones de pobreza que influyen en los
movimientos migratorios hacia Europa. Otra de las zonas cuya estabilidad debe ser una de las prioridades a
juicio del Jemad es la del golfo de Guinea, ya que "es la región con más incidentes de piratería del globo".
"Gran parte de nuestro suministro de energético proviene de ella y muchos buques pesqueros españolas
faenas en esas aguas", ha recordado. Por otra parte, ha destacado la voluntad de las Fuerzas Armadas por
seguir dotándose de material fabricado por la industria de defensa española, ya que además supone un motor
generador de puestos de trabajo y redunda en la estrategia del Ejército español de tener autonomía sobre
todo ante nuevos escenarios como el ciberespacio. López Calderón ha asegurado que se está haciendo un
importante esfuerzo presupuestario por parte del Ministerio de Defensa dentro el marco económico actual de
España para mejorar las retribuciones del personal de las Fuerzas Armadas y en la adquisición de nuevas
capacidades. "Pero tras ocho o nueve años sin adquirir nada se creó un hueco y no se puede hacer en un
año lo que no se hizo en diez", ha comentado.
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El	Ejército	del	Aire	baraja	proteger	Canarias	con	rotaciones	de
aviones	de	combate
Miguel	González	

“Desde	 luego	 Canarias	 no	 se	 va	 a	 quedar	 desprotegida.	 Es	 un	 espacio	 esencial	 para	 la	 seguridad	 nacional”,
aseguró	el	pasado	viernes	el	jefe	del	Estado	Mayor	de	la	Defensa,	el	almirante	general	Teodoro	López	Calderón.	El
problema	que	el	jefe	de	la	cúpula	militar	tiene	sobre	la	mesa	es	la	inexorable	baja	de	los	20	cazabombarderos	F-
18	del	Escuadrón	462	de	la	base	aérea	de	Gando	(Gran	Canaria).	Ya	se	ha	dado	de	baja	uno	de	los	aviones	y	a	lo
largo	de	los	próximos	dos	años,	a	medida	que	agoten	su	límite	de	horas	de	vuelo,	lo	irán	haciendo	los	demás.	Como
explicó	el	almirante	López	Calderón	en	un	desayuno	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	“la	única
solución	 que	 se	 halla	 a	 corto	 plazo”	 es	 la	 compra	 de	 una	 veintena	 de	 cazas	 Eurofighter,	 además	 de	 los	 73	 ya
adquiridos	por	el	Ejército	del	Aire.

El	problema	es	que	en	los	presupuestos	remitidos	por	el	Gobierno	al	Congreso	no	hay	ninguna	partida	para	pagar
esa	 compra	 suplementaria	 de	 cazas	 para	 Canarias,	 cuyo	 coste	 los	 expertos	 cifran	 en	 unos	 2.000	millones	 de
euros.	 Aún	más	 grave:	 la	 secretaria	 de	 Estado	 de	 Defensa,	 Esperanza	 Casteleiro,	 explicó	 a	 los	 diputados	 que,
debido	a	la	deuda	de	los	llamados	Programas	Especiales	de	Armamento	(Peas),	Defensa	ha	agotado	ya	su	techo	de
gasto	para	los	próximos	años	y	no	puede	iniciar	ningún	nuevo	programa	de	importancia	antes	de	2028.

Las	alternativas	son	limitadas	y	ninguna	fácil:	o	en	los	próximos	meses	aumenta	un	presupuesto	de	Defensa	que
ni	siquiera	está	aprobado;	o	Hacienda	autoriza	a	Defensa	a	endeudarse	aún	más	o	algún	otro	ministerio	adelanta
el	dinero.	Quizá	varias	de	ellas	a	la	vez.

En	cualquier	caso,	el	Ejército	del	Aire	se	prepara	ya	para	afrontar	la	“reestructuración	necesaria”	para	atender	la
defensa	 aérea	 de	 Canarias	 sin	 contar	 con	 nuevos	 aviones.	 Porque,	 como	 dijo	 el	 Jemad,	 España	 no	 puede
permitirse	 el	 lujo	 de	 dejar	 desprotegidas	 las	 Canarias	 —cuya	 defensa	 es	 básicamente	 aérea—	 y	 menos	 en	 un
momento	 en	 que	Marruecos	 y	 Argelia	 se	 han	 armado	 hasta	 los	 dientes	 y	 la	 tradicional	 tensión	 entre	 ambos
vecinos	ha	escalado	hasta	el	borde	del	enfrentamiento	bélico.

Proteger	Canarias	sin	sustituir	los	20	aviones	—que	se	compraron	de	segunda	mano	a	la	Navy	estadounidense	en
1995—	 supone	 desvestir	 un	 santo	 para	 vestir	 otro.	 Lo	 más	 sencillo	 es	 trasladar	 al	 archipiélago	 uno	 de	 los
escuadrones	de	F-18	o	Eurofighter	desplegados	en	la	Península.	Mejor	de	F-18,	explican	las	fuentes	consultadas,
pues	 los	 pilotos	 de	 Gando	 están	 familiarizados	 con	 ese	 modelo	 y	 la	 adaptación	 sería	 más	 rápida.	 La	 base	 de
Torrejón	o	 la	de	Zaragoza	perderían	uno	de	sus	dos	escuadrones	de	ataque	 (la	capital	aragonesa	 tiene	un	 tercer
escuadrón	dedicado	a	instrucción	de	los	pilotos).

Sin	embargo,	la	fórmula	que	prefieren	los	mandos	militares	no	pasa	por	tener	una	unidad	permanente	de	cazas	en
Gando,	 sino	 por	 establecer	 un	 turno	 rotatorio	 de	 forma	 que	 los	 escuadrones	 de	 la	 Península	 se	 turnen	 por
periodos	temporales	y	sucesivos.	Siempre	habría	una	unidad	de	aviones	de	combate	protegiendo	Canarias,	pero	no
siempre	sería	el	mismo.	En	la	actualidad,	ya	se	producen	visitas	regulares	de	cazas	Eurofighter	a	las	islas,	pero
están	unos	pocos	días	al	mes,	con	el	objetivo	de	completar	el	adiestramiento	de	los	pilotos	destinados	en	Gando.

Desde	 el	 punto	 de	 vista	 técnico,	 es	 la	 fórmula	 más	 sencilla,	 pues	 el	 apoyo	 logístico,	 administrativo	 y	 la
instrucción	se	mantendrían	en	sus	bases	de	origen	y	solo	se	desplazaría	al	archipiélago	una	fuerza	expedicionaria
con	 los	 apoyos	 indispensables	 para	 cumplir	 su	 misión.	 Operativamente,	 insisten	 las	 fuentes	 consultadas,	 no
habría	ninguna	diferencia:	Canarias	estaría	protegida	24	horas	los	365	días	del	año.	Otra	cosa	es	que	se	pudiera
dar	el	mensaje	equivocado	de	que	su	defensa	ya	no	es	prioritaria	para	España	o	alguien	pudiera	interpretarlo	así.
Por	eso,	reconocen,	es	una	decisión	política.

Los	F-18	de	Canarias	no	son	 los	únicos	aviones	que	perderá	el	Ejército	del	Aire	en	2022.	También	se	darán	de
baja	los	dos	últimos	aviones	P-3	Orion	y	España	deberá	abandonar	el	componente	aéreo	de	la	Operación	Atalanta
de	 lucha	 contra	 la	 piratería	 en	 el	 Índico,	 que	 mantiene	 desde	 2008.	 No	 recuperará	 la	 capacidad	 de	 patrulla
marítima	 ni	 siquiera	 sobre	 sus	 propias	 aguas	 hasta	 que	 adquiera	 los	 aviones	 C-295	 especializados	 en	 esta
misión,	que	tampoco	figuran	en	los	presupuestos	de	2022.

“España	 pasó	 una	 década	 sin	 invertir	 un	 euro	 en	 defensa	 y	 ahora	 pagamos	 las	 consecuencias:	 ya	 no	 podemos
seguir	estirando	los	equipos	y	tenemos	que	sustituirlos	todo	a	la	vez”,	reflexiona	un	mando	militar.

El	F-35	no	está	en	la	lista	de	la	compra	de	Defensa,	por	ahora

El	 anuncio,	 por	 parte	 de	 la	 publicación	 especializada	 Janes,	de	 que	 España	 figura	 (con	 Grecia	 y	 la	 República
Checa)	en	la	lista	de	países	donde	la	compañía	estadounidense	Lockheed	Martin	tiene	una	“campaña	activa”	para
vender	 el	 F-35	 Lightning	 II,	 uno	 de	 los	 cazas	 más	 avanzados	 (y	 caros)	 del	 mundo,	 ha	 disparado	 todo	 tipo	 de
rumores.	 Fuentes	 de	 Defensa	 han	 desmentido	 que	 la	 compra	 del	 F-35	 esté	 entre	 sus	 planes	 inmediatos	 y
descartan	 que	 puedan	 sustituir	 a	 los	 20	 F-18	 de	 Gando,	 el	 problema	 más	 acuciante.	 Otra	 cosa,	 matizan	 las
mismas	fuentes,	es	que	a	finales	de	esta	década	(2028-2029),	cuando	haya	que	abordar	el	relevo	de	los	más	de	60
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F-18	 de	 Torrejón	 y	 Zaragoza	 y	 los	 12	Harrier	 de	 la	 Armada,	 el	 F-35	 sea	 una	 opción.	 De	 hecho,	 no	 hay	 otra	 si
España	quiere	seguir	teniendo	aviones	de	despegue	vertical	para	el	portaaeronaves	Juan	Carlos	I.	El	Ejército	del
Aire,	por	su	parte,	deberá	elegir	entre	un	Eurofighter	ya	por	entonces	obsoleto	o	esperar	al	futuro	FCAS,	que	no
estará	listo	antes	de	2040.

Un	 cazabombardero	 F-18	 del	 Ejército	 del	 Aire	 despega	 de	 la	 base	 de	 Gando,	 en	 Gran	 Canaria,	 en	 2016.Ángel
Medina	G.	(EFE)

Sobre	la	firma

Responsable	de	la	información	sobre	diplomacia	y	política	de	defensa,	Casa	del	Rey	y	Vox	en	EL	PAÍS.	Licenciado
en	 Periodismo	 por	 la	 Universidad	 Autónoma	 de	 Barcelona	 (UAB)	 en	 1982.	 Trabajó	 también	 en	 El	 Noticiero
Universal,	La	Vanguardia	y	El	Periódico	de	Cataluña.	Experto	en	aprender.
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El	Jemad	aboga	por	una	autonomía	estratégica	de	la	UE	en	el
ámbito	militar

El	 jefe	 del	Estado	Mayor	de	 la	Defensa	 (Jemad),	 el	 almirante	general	 Teodoro
López	Calderón,	ha	abogado	este	viernes	por	que	la	Unión	Europea	(UE)	tenga
una	"autonomía	en	el	ámbito	militar"	ante	las	nuevas	amenazas	para	lo	que	ha
considerado	"necesaria	una	guía	política	estratégica	que	aún	no	existe".

Teodoro	López	Calderón	ha	realizado	estas	manifestaciones	durante	un	coloquio
sobre	 "Las	 Fuerzas	 Armadas	 españolas	 en	 el	 entorno	 geoestratégico	 actual"
organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia.

El	 Jemad	ha	aclarado	que	 los	ejércitos	seguirán	siendo	nacionales	pero	ha	estimado	que	 la	UE	debe	dotarse	de
una	 herramienta	 a	 la	 que	 los	 estados	 miembros	 pongan	 a	 disposición	 efectivos	 en	 casos	 de	 necesidad	 de
operaciones	 militares,	 ya	 que	 la	 que	 está	 diseñada	 en	 la	 actualidad	 "no	 se	 ha	 usado	 nunca	 pues	 está	 mal
estructurada".

Ha	aclarado	que	"no	se	trata	de	competir	con	la	OTAN	sino	de	fortalecer	su	pilar	europeo"	y	en	este	sentido	ha
recordado	que	21	de	los	27	miembros	de	la	UE	pertenecen	a	aquella	organización.

El	almirante	general	ha	advertido	de	la	necesidad	de	España	y	de	la	UE	en	general	de	invertir	en	proyectos	para
procurar	 la	 estabilidad	 en	 la	 zona	 del	 Sahel	 y	 el	 norte	 de	 África	 para	 que	 otros	 actores	 no	 cubran	 huecos	 en
materia	de	seguridad,	como	está	ocurriendo	con	Rusia.

Ha	recordado	que	la	seguridad	de	la	UE	no	comienza	a	orillas	del	Mediterráneo	sino	en	estas	regiones	de	África,
origen	de	problemas	de	seguridad	como	el	terrorismo	yihadista	y	las	redes	de	crimen	organizado	y	situaciones	de
pobreza	que	influyen	en	los	movimientos	migratorios	hacia	Europa.

Otra	de	las	zonas	cuya	estabilidad	debe	ser	una	de	las	prioridades	a	juicio	del	Jemad	es	la	del	golfo	de	Guinea,	ya
que	"es	la	región	con	más	incidentes	de	piratería	del	globo".

"Gran	parte	de	nuestro	suministro	de	energético	proviene	de	ella	y	muchos	buques	pesqueros	españolas	faenas
en	esas	aguas",	ha	recordado.

Por	otra	parte,	ha	destacado	la	voluntad	de	las	Fuerzas	Armadas	por	seguir	dotándose	de	material	fabricado	por	la
industria	de	defensa	española,	ya	que	además	supone	un	motor	generador	de	puestos	de	trabajo	y	redunda	en	la
estrategia	del	Ejército	español	de	tener	autonomía	sobre	todo	ante	nuevos	escenarios	como	el	ciberespacio.

López	 Calderón	 ha	 asegurado	 que	 se	 está	 haciendo	 un	 importante	 esfuerzo	 presupuestario	 por	 parte	 del
Ministerio	de	Defensa	dentro	el	marco	económico	actual	de	España	para	mejorar	las	retribuciones	del	personal	de
las	Fuerzas	Armadas	y	en	la	adquisición	de	nuevas	capacidades.

"Pero	tras	ocho	o	nueve	años	sin	adquirir	nada	se	creó	un	hueco	y	no	se	puede	hacer	en	un	año	lo	que	no	se	hizo
en	diez",	ha	comentado.
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	"previsible"	que	permita	planificación

MADRID,	12	Nov.	(EUROPA	PRESS)	-

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 y	 representantes	 de	 la
industria	 de	 defensa	 española	 han	 coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.

Así	lo	han	expuesto	durante	un	coloquio	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	donde	el
JEMAD	 ha	 reconocido	 que	 la	 situación	 "óptima"	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario
presupuestario	 "previsible"	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades	 militares	 con	 su
sostenimiento.

Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.

El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	"esfuerzo"	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.

En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 "enorme	 esfuerzo"	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 "eran
esenciales",	 como	 los	 submarinos,	 el	 8x8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	"Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez",	ha	asumido.

Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	"una	ayuda	un	poco	mayor".	El	 JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	"un	peor	nivel	de	mantenimiento	y
sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones".

Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.

Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	"beneficio	directo"
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 "La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo",	ha	destacado.

SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER
Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane's,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.

Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	"aún	no	está	decidida"	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 "Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida",	ha	remarcado.
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El	Jemad	señala	que	la	sustitución	de	los	cazas	Harrier	de	la
Armada	"no	está	aún	decidida"
Benjamín	Carrasco	

El	jefe	del	Estado	Mayor	de	la	Defensa	(Jemad),	almirante	general	Teodoro	López	Calderón,	señaló	este	jueves
en	 una	 conferencia	 en	 Madrid	 que	 el	 Ministerio	 de	 Defensa	 todavía	 no	 ha	 tomado	 una	 decisión	 sobre	 la
sustitución	de	los	cazabombarderos	AV-8B+	Harrier	de	la	Armada.

“No	 está	 decidida	 aún	 la	 sustitución	 de	 los	 Harrier,	 todavía	 tienen	 una	 vida	 útil”,	 apuntó	 el	 Jemad	 en	 su
intervención	en	un	desayuno	del	Club	Diálogos	para	la	Democracia.		Eso	sí,	puntualizó	que	habrá	que	reemplazar
estos	cazas	para	no	perder	capacidades,	sin	poner	 fecha	ni	a	 la	decisión	ni	a	 la	 llegada	de	un	posible	sustituto.
“En	su	 día	 si	 no	 queremos	 perder	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que	 sustituirlos,	 pero	 no	 está	 decidida”,
comentó.

Esta	 misma	 semana,	 como	publicó	 en	 exclusiva	 Infodefensa.com,	 la	 Armada	 aclaró	 que	 para	 reemplazar	 a	 los
Harrier	serían	necesarios	en	torno	a	12	F-35B	-la	única	solución	que	existe	en	el	mercado-.	De	esta	forma,	salió	al
paso	 de	 las	 informaciones	 que	 aseguraban	 que	 España	 estaría	 interesada	 en	 adquirir	 hasta	 25	 F-35B	 y	 otros
tantos	F-35A.

El	almirante	López	Calderón	también	habló	en	el	turno	de	preguntas	sobre	la	retirada	de	los	veteranos	F-18	(F/A
18)	 de	 Canarias	 y,	 al	 igual	 que	 el	 jefe	 del	 Estado	 Mayor	 del	 Aire	 (JEMA)	 hace	 unos	 días,	 insistió	 en	 que	 la
apuesta	es	el	Eurofighter,	siempre	y	cuando	haya	dinero.	“Hay	un	proyecto	que	habrá	que	dotarlo,	si	 se	puede,
que	es	sustituirlos	por	Eurofighter,	es	la	única	solución	que	hay	a	corto	plazo	para	los	F-18	de	Canarias”.

En	todo	caso,	el	Jemad	dejó	claro	que	el	archipiélago	canario	no	perderá	su	defensa	aérea.	“Desde	luego	Canarias
no	quedará	desprotegida,	habrá	que	hacer	 la	 reestructuración	necesaria,	pero	 continuará	 con	 su	defensa	aérea,
porque	es	un	espacio	esencial	para	la	defensa	nacional”.

Además,	puso	en	valor	el	programa	del	Futuro	Sistema	Aéreo	de	Combate	 (FCAS)	 y	 sus	 implicaciones	 para	 la
industria	de	defensa	española.	A	este	respecto,	resaltó	que	“va	a	ser	un	auténtico	tractor	de	infinidad	de	áreas	de
la	 industria	 española	 que	 participaran	 en	 el	 desarrollo	 de	 este	 proyecto,	 es	 un	 motor	 importantísimo	 para	 la
industria	española”.

Presupuesto	de	defensa

Preguntado	por	la	necesidad	de	un	aumento	del	presupuesto	de	Defensa,	el	Jemad	hizo	hincapié	en	que	“cuantos
más	 recursos	 tengamos	 mejor”	 y	 agregó	 que	 “se	 está	 haciendo	 un	 esfuerzo	 importante	 dentro	 del	 marco
económico	de	España	en	mejorar	las	retribuciones	y	un	enorme	esfuerzo	en	la	adquisición	de	nuevas	capacidades
que	son	esenciales”.

Programas	como	 las	 fragatas	F-110,	 el	 submarino	 S-80,	el	FCAS	o	 el	 VCR	8x8,	 declaró,	 “vienen	 a	 resolver	 un
problema	 que	 era	 grave”.	 “Evidentemente	 tenemos	 otras	 necesidades,	 porque	 estar	 ocho	 o	 nueve	 años	 sin
adquirir	nada	provoca	un	hueco	que	es	muy	difícil	de	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo
que	no	se	ha	hecho	en	diez”,	reflexionó.

En	 todo	 caso,	 remarcó,	 el	 principal	 problema	 está	 en	 el	 sostenimiento.	 “Quizás	 tengamos	 que	 necesitar	 una
ayuda	mayor”.	“Cumplimos	con	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	en	cierto	modo	se	cumplen	a	costa	de
mantener	un	peor	nivel	de	mantenimiento	y	sostenimiento	del	resto	de	las	capacidades	que	no	participan	en	esas
operaciones”,	explicó.	
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UE.-	El	JEMAD	apuesta	por	un	"diálogo	fluido"	con	Rusia	pese
a	sus	pasos	que	"tensionan"	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	Nov.	(EUROPA	PRESS)	-

El	 Jefe	 de	Estado	Mayor	 de	 la	Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este	 viernes	 partidario	 de	 mantener	 un	 diálogo
"fluido"	con	Rusia,	pese	a	que	ha	reconocido	que	su	relación	con	la	OTAN	y	la
Unión	Europea	cada	vez	es	más	"tensa"	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia
en	los	países	del	Sahel	y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un
desayuno	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha
puesto	 el	 foco	 en	 Rusia,	 cuya	 "competición"	 con	Occidente	 cree	 que	 se	 está
"acentuando".

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	"que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos"	para	un	diálogo	que	el	 JEMAD	ha	señalado	como	"imprescindible".	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 "podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística".

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 "Pragmatismo	 y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	 a	 valores	 y	 principios	 de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario",	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	ejercida	por	miembros	de	estas	compañías	rusas	de	seguridad,	mientras	que	países	de	la	UE	--incluida	España-
-	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	"programas	de	gestión	integral".

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	 afrontando	 todos	 los	 aspectos	 que	 generan	 desestabilización	 --terrorismo,	 crimen	 organizado,	 pobreza,
mala	 gobernanza,	 dificultad	 de	 acceso	 a	 servicios	 básicos	 o	 cambio	 climático--	 y	 "no	 dejar	 huecos	 a	 otras
soluciones	que	ocupen	ese	espacio".

En	cualquier	caso,	ha	 insistido	en	que	España	es	 "firme	defensora"	de	mantener	un	 "fluido	diálogo"	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	"bilateralismo	asimétrico".	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 "desafío	 sistémico"	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 "de	 extraordinaria
importancia	 para	 España",	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 "prioridades";	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	"puente"	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	"EN	UN	MOMENTO	DECISIVO"
En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 "en	 un	 momento	 decisivo"	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	"de	forma	decidida"	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	"pilar	europeo"	a	la	Alianza
Atlántica	"a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte".

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
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denominados	'Battle	Group',	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	"No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente
esté	mal	 estructurado",	 ha	 asumido	 señalando	 su	 coste,	 que	 actualmente	 recae	 en	 los	 países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	previsible	que	permita	planificación
Agencias	

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	y	representantes	de	 la	 industria	de	defensa	española	han	coincidido
este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario	 presupuestario
previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.

Así	 lo	 han	 expuesto	 durante	 un	 coloquio	 informativo	 organizado	 por	 el	 Club
Diálogos	para	 la	Democracia,	donde	el	 JEMAD	ha	 reconocido	que	 la	 situación
"óptima"	para	las	Fuerzas	Armadas	sería	gozar	de	un	escenario	presupuestario
"previsible"	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades
militares	con	su	sostenimiento.

Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.

El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	"esfuerzo"	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.

En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 "enorme	 esfuerzo"	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 "eran
esenciales",	 como	 los	 submarinos,	 el	 8x8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	"Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez",	ha	asumido.

Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	"una	ayuda	un	poco	mayor".	El	 JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	"un	peor	nivel	de	mantenimiento	y
sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones".

Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.

Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	"beneficio	directo"
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 "La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo",	ha	destacado.

SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER

Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane's,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.

Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	"aún	no	está	decidida"	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 "Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida",	ha	remarcado.
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El Tesoro, las sociedades mercantiles, Naturgy, Grifols, AmRest, Solarpack,
Euskaltel, Elecnor, Realia, entre las claves del miércoles 10 de noviembre

Martes,  9 de noviembre de 2021

miércoles 10 de noviembre -9,00: el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez , comparece en el Congreso
de los Diputados para informar sobre la Cumbre UE-Balcanes Occidentales celebrada el 6 de octubre y del
Consejo Europeo de los días 21 y 22 de octubre -11,00: presentación de la exposición ‘ Xacobeo. Las huellas
del Camino ’, organizada por la Biblioteca Nacional de España (BNE), la Xunta de Galicia y Acción Cultural
Española (AC/E). Intervienen Ana Santos , directora de la BNE, José Andrés Torres  presidente de AC/E;
Román Rodríguez , Conselleiro de Cultura, Educación e Universidade de la Xunta de Galicia; Darío Villanueva
, comisario de la exposición. Hasta el 6 de febrero de 2022 . De marzo a mayo de 2022 , estará en la Cidade
da Cultura de Galicia de Santiago de Compostela -11,00: seminario virtual y presentación del informe de Orfin
‘ Mujeres y sector financiero: la inclusión como factor de competitividad ‘. Intervienen Mónica Melle (Universidad
Complutense), Mónica Malo (CECA), Soledad Núñez (consejera y miembro de la Comisión Ejecutiva del
Banco de España), José Carlos Díez (Orfin). Aula Magna de la Facultad de Económicas de la Universidad
Autonoma de Madrid -11,00: ‘Día de la Memoria 2021´, organizado por el Instituto de la Memoria, la Convivencia
y los Derechos Humanos Gogora y la Diputación Foral de Gipuzkoa en recuerdo de las víctimas del terrorismo
y la violencia. Intervienen el Lehendakari, Iñigo Urkullu , y el diputado general de Gipuzkoa, Markel Olano
. -11,00: presentación del estudio Cómo es el consumo de Internet en la España Vaciada. Intervienen Fernando
Ojeda, CEO de Eurona , y Francesc Boya , secretario general para el Reto Demográfico -11,00: 2ª edición
del Tourism Innovation Summit 2021. En Sevilla. Hasta el 12 de noviembre. -16,00: II Foro de Medioambiente
‘A Little More ‘, organizado por Reale . Auditorio Reale Seguros, Calle Príncipe de Vergara, 125, Madrid. Y
canal de Youtube de Reale Seguros. Programa -17,00: jornada ‘ Conectados por la oportunidad digit al’,
organizado por la Fundación MicroFinanzas BBVA. Intervienen la reina Letizia Ortiz , el presidente del BBVA,
Carlos Torres ; la subgobernadora del Banco de España, Margarita Delgado; Mats Granryd (GSMA), Neil
Masterson (OneWeb), Greta Bull (Fundación Bill&Melinda Gates), Javier M. Flores (Fundación MicroFinanzas
BBVA). Auditorio de la Ciudad BBVA. Calle Azul, 4, Madrid -resultados de Naturgy -resultados de Grifols -
resultados de AmRest -resultados de Solarpack -resultados de Euskaltel -resultados de Elecnor -resultados
de Realia -4ª edición del Congreso de Periodismo de Migraciones de Mérida,  organizado por la  Fundación
Por Causa. En Mérida (Extremadura) -XXVI  Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Cambio
Climático de la ONU (COP26).  En Glasgow, Escocia. Hasta el  12 de noviembre -V Congreso de Editores de
Medios Unión Europea-América Latina , que organiza Prestomedia Grupo . En Madrid. Hasta el 12 de
noviembre -2ª edición del congreso de gastronomía científica Science & Cooking World Congress Barcelona
. Universitat de Barcelona. -5ª edición de ‘Madrid Hotel Week Reencuentros , que organiza la Asociación
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Empresarial Hotelera de Madrid. Hasta el 14 de noviembre. -INE: defunciones según la causa en 2020;
sociedades mercantiles en septiembre -resultados de Mowi, Arkema, ABN Amro Bank, Allianz, Alstom, Infineon,
Ahold Delhaize, Barry Callebaut, Marks & Spncer, EDF, LEG, Engie, Credit Agricole, E.ON, Aveva, Terna Rete
Elettrica Naziona, Adidas, Continental, Siemens Energy, Evaaz, Gennab, Walt Disney, The Wendy’s,  Fossil
-Alemania: IPC de octubre; el Tesoro coloca deuda a 10 años -Italia: producción industrial en septiembre; el
Tesoro coloca deuda a 12 meses -Portugal: paro en el tercer trimestre -EEUU: inventarios mayoristas de
septiembre; IPC, ingresos de los trabajadores, balanza presupuestaria de octubre; solicitudes semanales de
hipotecas MBA y de prestaciones por desempleo; inventarios de petróleo y derivados semanales; reservas
semanales de gas natural; el Tesoro coloca deuda a 30 años -China: IPC, precios de producción en octubre
jueves 11 de noviembre -9,00: Fórum Europa con Raquel Sánchez Jiménez , ministra de Transporte, Movilidad
y Agenda Urbana. Hotel Mandarin Oriental Ritz (Plaza de la Lealtad, 5). -9,30-14,00 y 16,00-17,00 (talleres
formativos): 32º Congreso Nacional de AGERS. Intervienen Dirk Wegener , presidente de la Federation of
European Risk Management Associations (Ferma) y director global de Seguros Corporativos del Deutsche
Bank Group, la periodista Isabel San Sebastián,  entre otros. Talleres formativos sobre sociedades cautivas;
ciberincidentes; Plan de continuidad de Negocios; ¿Qué va a pasar en las renovaciones de D&O? -9,30:
Prodigioso Volcán  presenta un informe en el que analiza la claridad de algunos trámites administrativos
dirigidos a personas vulnerables. Intervienen  Virginia P. Alonso , presidenta de la Plataforma en Defensa de
la Libertad de Información; Ana Pina , redactora de Comunicación Clara en Prodigioso Volcán; Judith González
Ferrán, jefa de proyecto de Comunicación Clara en Prodigioso Volcán; Manuel Lezertua , defensor del Pueblo
Vasco, Raúl Oliván , director general de Gobierno abierto e innovación del Gobierno de Aragón, Ana Isabel
Lima , profesora en la UCM y exsecretaria de Estado de Servicios Sociales; María Pilar Canedo , consejera
de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia -10,00: Executive Forum y TICBioMed organizan
una jornada online sobre la Transformación Digital en la Sanidad Española -10,30: Nielsen presenta el Digital
Consumer Survey 2021. Intervienen Maira Barcellos . Uttopicus. Paseo de la castellana 163, Madrid -10,30:
IX Jornadas de Abogados y Abogadas de Violencia de Género , “ Ni una víctima sin defensa ”, organizadas
por el Consejo General de la Abogacía. Intervienen Victoria Ortega , presidenta del Consejo General de la
Abogacía Española; Cipriano Arteche , decano del Colegio de Abogados de Ciudad Real; Eva María Masías
, alcaldesa de Ciudad Real; Petra Sánchez Bonales , vicepresidenta 5ª de la Diputación Provincial de Ciudad
Real y responsable del Área de Atención a las Personas, Igualdad y Participación; Pilar Callado , directora
del Instituto de la Mujer de Castilla-La Mancha; Albino Escribano , presidente del Consejo de la Abogacía de
Castilla-La Mancha; y Fernando Rodríguez Santocildes , presidente de la Subcomisión de Violencia sobre la
Mujer. Paraninfo “Luis Arroyo”. Universidad de Castilla-La Mancha. Ciudad Real. Sigue el 12 de noviembre
-11,00: la agencia de noticias Servimedia organiza un debate sobre Voluntariado profesional y la contribución
de las empresas en este ámbito. Intervienen el director general de Codespa, José Ignacio González-Aller ; el
responsable de Programas de RSC de Ferrovial, Ricardo Navas ; la directora de la Plataforma del Voluntariado,
Mar Amate ; y la responsable de Proyectos Sociales de Iberdrola, Begoña Barbera -11,00: presentación de
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Vida Silver 2021, organizada por IFEMA MADRID y Dinámicas de Transformación . Intervienen el periodista
y presentador de televisión Ramón Arangüena; Eduardo López-Puertas , director general de IFEMA MADRID,
Adolfo Ramírez, copromotor de Vida Silver, Rosa María García, consejera y miembro del comité asesor de
Vida Silver. Sala de Prensa de IFEMA Madrid -11,00: el Observatorio de la Diversidad en los Medios
Audiovisuales (ODA) presenta su segundo informe sobre la imagen que se proyecta de las personas LGBTIQ+
en los medios audiovisuales, que incluye por primera vez el análisis de personajes con discapacidad gracias
a la colaboración con el Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI).
Intervienen la directora ejecutiva del CERMI, Pilar Villarino , el presidente y CEO de ODA, Jorge Gonzalo, el
codirector general de REDI y asesor de ODA, Óscar Muñoz, el director de Investigación del estudio, Emilio
Papamija , y el presidente de la Comisión Social de la Discapacidad y Medios de Comunicación del CERMI,
Juan Antonio Ledesma. CERMI. Calle Recoletos, 1, Madrid -12,00: VIII Encuentro Sernauto “Proveedores de
automoción: transformando la movilidad ”. Auditorio Sur de Ifema-Feria de Madrid. Avenida del Partenón, 5,
Madrid).  Programa -12,00: IX edición del Congreso Nacional de Alzheimer, ‘Cero omisiones. Cero Alzheimer’,
organizado por la Confederación Española de Alzheimer (CEAFA), la Federación de Alzheimer de Euskadi
(FAE – Euskadi) y la Asociación Alavesa de Familiares y Amigos de Personas con Alzheimer y otras Demencias
(AFARABA). Palacio de Congresos Europa de Vitoria-Gasteiz. Avenida Gasteiz, 85. Hasta el 13 de noviembre
-12,00: jornada «Innovación en movimiento: Transformando la función legal «, organizada por Lefebvre y
Deloitte Legal dentro del Observatorio para la Innovación. Intervienen Manuel Fernández-Condearena , socio
responsable de Legal Management Consulting de Deloitte Legal; Pablo Pernía , director Jurídico y
Cumplimiento Normativo de VidaCaixa; Clara Cerdán, directora general Asesoría Jurídica y Secretario de
Consejo de Grupo FerroAtlántica, y Francisca Hernández , mánager de Derecho Público, Penal y
Transformación en Orange Espagne. Sede de Lefebvre. Calle Monasterios de Suso y Yuso, 34, Madrid -12,30:
Fundación Sanitas celebra la 25ª edición de los Premios MIR. Intervienen Iñaki Peralta, consejero delegado
de Sanitas y Bupa Europa & LatinAmerica; Mónica Paramés , presidenta de Fundación Sanitas, Yolanda
Erburu, directora general de Fundación Sanitas, el doctor Luis Landín , presidente del jurado, representantes
del Ministerio de Universidades y del Ministerio de Sanidad. Auditorio del Edificio Fundación, calle Ribera del
Loira 52, Madrid -16,00: Aldeas Infantiles SOS presenta La hora de la infancia El reto de incluir a los niños,
niñas, adolescentes y jóvenes sin cuidado parental o en riesgo de perderlo en la Agenda 2030 , elaborada
con la participación de la Cátedra Santander de Derechos del Niño de la Universidad Pontificia Comillas y
con el apoyo del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030. Intervienen María del Mar Líndez , Adjunta
a la Dirección General de Aldeas Infantiles SOS; Violeta Assiego, directora general de Derechos de la Infancia
y de la Adolescencia; Clara Martínez , de la Cátedra Santander de los Derechos del Niño en la Universidad
Pontificia Comillas; Randy Marchena, Analista de Datos de Aldeas Infantiles SOS Internacional -16,00 (9,00
hora de México): XXXVIII  Taller de Banca Afi. Intervienen Emilio Ontiveros , presidente de Afi; Ángel Berges
, vicepresidente de Afi, Marta Alberni,  consultora del área de Consultoría Bancaria de Afi, Roberto Oliver ,
socio del área de Consultoría Bancaria de Afi, Jesús Morales , consultor senior del área de Consultoría Bancaria
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de Afi -19,00: debate sobre Monedas digitales, ¿una innovación monetaria global? , organizado por la
Fundación Ramón Areces y la London School of Economics (LSE).  Intervienen Carsten Sorensen, Garrick
Hileman y Adam Austerfield, investigadores y profesores de la LSE. Canal de TV y de Youtube de la Fundación
Areces -resultados de ArcelorMittal -resultados de DIA -resultados de Vocento -resultados de ACS -resultados
de CAF -resultados de NH – BioCultura Madrid . Feria de Madrid-Ifema, pabellón 9. Hasta el 14 de noviembre
-el evento Mañana empieza hoy , organizado por IFEMA Madrid y barrabes.biz , vuelve al formato presencial.
Hasta el 13 de noviembre – Congreso Internacional de Logística, Industrias, Empresas e Inversión. Intervienen
la alcaldesa de Ciudad Real Eva María Masias , el presidente del Impefe, Pedro Maroto, el presidente de la
Red de Espacios para la Inversión Logística e Industrial, Francisco Lozano, y el presidente de la Federación
de Empresarios de Transporte de Castilla La Mancha y de la Asociación Provincial de Transporte de Mercancías
de Ciudad Real, Carlos Marín. Museo Quijote de Ciudad Real -XXVI  Conferencia de las Partes de la
Convención Marco de Cambio Climático de la ONU (COP26).  En Glasgow, Escocia. Hasta el  12 de noviembre
-INE: indicador multidimensional de calidad de vida en 2020 -el Tesoro emite letras a 6 mesesy a 12 meses
-la Comisión Europea presenta sus previsiones económicas -resultados de BHP, Merck, Siemens, RWE,
Aegon, Fastighets, Generali, DiaSorin, Atlantia, Nexi, 3i, Burberry, Prysmian, WH Smith, Poste Italiane, Evotec
-Reino Unido: PIB del tercer trimestre; producción industrial, balanza comercial en septiembre -Día del Soltero
en China viernes 12 de noviembre -9,00: debate organizado por el Club Diálogos para la Democracia ‘ Las
Fuerzas Armadas españolas en el entorno geoestratégico actua l’. Intervienen Santiago Bolíbar , presidente
de Hisdesat; Jorge Domecq, director general de Relaciones Institucionales y consejero de Estrategia de Airbus
España; Ricardo Domínguez, presidente de Navantia, Luis Furnell s, presidente ejecutivo de Tecnobit-Grupo
Oesía, Rafael Orbe , director general de Defensa de Sener Aeroespacial, Teodoro López Calderón , jefe del
Estado Mayo de la Defensa, Miguel Sebastián , exministro de Industria, Comercio y Turismo y profesor de la
Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Complutense. Hotel Westin Palace. Plaza de las Cortes,
7, Madrid -9,00: Fórum Europa con Javier Fernández-Lasquetty , consejero de Economía, Hacienda y Empleo
de la Comunidad de Madrid. Hotel Mandarin Oriental Ritz. Plaza de la Lealtad, 5, Madrid -11,00: la agencia
de noticias Servimedia organiza un debate sobre Farmacia Social  en el que el Consejo General de Colegios
de Farmacéuticos presenta su Estrategia Social. Intervienen el presidente del Consejo General de Colegios
de Farmacéuticos, Jesús Aguilar; la tesorera del Consejo General de Colegios de Farmacéuticos, Ana López-
Casero; el presidente de la Red Española de Desarrollo Rural, Secundino Caso; el exembajador y expresidente
del Comité Español de Unicef, Carmelo Angulo ; la presidenta de la Plataforma de Organizaciones de Pacientes,
Carina Escobar; y el presidente de la asociación de mayores Ceoma, Juan Manuel Martínez -11,00:
presentación del MIURA 1 , el primer cohete espacial español que la empresa PLD Space lanzará en 2022.
Explanada del Museo Nacional de Ciencias Naturales (MNCN-CSIC) . Calle José Gutiérrez Abascal, 2, Madrid
-11,30: seminario virtual « La futura ley audiovisual: una visión desde 3 sectores clave para el futuro de la
economía española «, organizado por Foro Regulación Inteligente. Intervienen Lidia Sanz, directora general
de la Asociación Española de Anunciantes, José Nevado , director general de PATE, Asociación de Productores
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Audiovisual de Televisión de España, César Tello , director general de Adigital -resultados de Técnicas Reunidas
-resultados de Talgo -resultados de Colonial -resultados de Corporación Financiera Alba -resultados de Merlin
Properties -resultados de Lar España -resultados de Grenergy -resultados de Clínica Baviera -23 Congreso
Católicos y Vida Pública ‘Corrección política: libertades en peligro’, organizado por la Asociación Católica de
Propagandistas y la Fundación Universitaria San Pablo CEU. Hasta el 14 de noviembre -XXVI  Conferencia
de las Partes de la Convención Marco de Cambio Climático de la ONU (COP26) . En Glasgow, Escocia. -INE:
transporte de viajeros en septiembre; IPC de octubre -resultados de KBC, Richemont, Deutsche Telekom,
Fortum, Know-Bremse, Skandinaviska Enskilda Banken, AstraZeneca, Beckton Dickinson, Estee Lauder -
Eurozona: producción industrial en septiembre -EEUU: producción industrial; confianza de la Universidad de
Michigan en noviembrwe sábado 13 de noviembre -10,00-14,30: XTB Opportunities . Intervienen Pablo Gil
( XTB España ), Alejandro Estebaranz (True Value), Rocío Recio (Cobas AM), Javier Ruiz (Horus Management),
Carlos Romero (Azvalor), Luis García (Mapfre AM Behavioral Fund), Alejandro Estebaranz (True Value) -12,00:
Manifestación del 13N por el Blindaje Constitucional de las Pensiones. De la Puerta del Sol hasta la Plaza
del Museo Reina Sofía, Madrid domingo 14 de noviembre -23,59: vence el plazo para presentarse a los V
Premios ESET de Periodismo y Divulgación en Seguridad Informática. Bases -clausura delm 14º Congreso
del PSPV-PSOE, con intervención del presidente del Gobierno y secretario general del PSOE, Pedro Sánchez.
En Benidorm. 15 de noviembre -9,30: la Asociación de la Prensa de Madrid (APM) y el Consejo General del
Poder Judicial (CGPJ) ponen en marcha unas jornadas dirigidas a periodistas sobre ‘ El sistema de Justicia
en España ’. Hasta el 26 de noviembre , -12,00: junta general de Abengoa, en 1ª convocatoria (2ª convocatoria,
16 de noviembre). Campus de Palmas Altas, Sevilla -17,00: taller ‘Web stories para periodistas: qué son y
cómo empezar a crearlas’ , organizado por la Asociación de la Prensa de Madrid y Google News Initiative -
IV Congreso Internacional de Tecnología y Turismo para la Diversidad,  organizado por Fundación ONCE con
la colaboración de la OMT y la Red Europea de Turismo Accesible (ENAT). 16 de noviembre -10,00: jornada
sobre el Seguro de Decesos, organizada por ICEA. Incluye la presentación del informe “ El seguro de Decesos.
Análisis cualitativo de situación y futuro” -11,00: entrega del premio Boehringer Ingelheim al Periodismo y
Divulgación en Salud. Intervienen Mercedes Martin, Ismael Nafría , director de National Geographic España
-17.00-20,00: l a Asociación de la Prensa de Madrid (APM) organiza la 20ª edición del curso Técnicas de voz,
locución para radio, TV. Calle Juan Bravo, 6, Madrid. Sigue los días 18, 23, 25 y 30 de noviembre y 2 de
diciembre -19,00: FERRMED Conference para presentar los primeros resultados más significativos del Estudio
FERRMED sobre optimización del tráfico y del cambio modal en la UE «. Enlace -inicio en la Audiencia Nacional
del juicio de ‘ Gürtel ‘ por las actuaciones de la trama de corrupción en el municipio madrileño de Boadilla del
Monte – European Small and Mid-Cap Awards, organizados por la Comisión Europa y la Federación Europea
de Bolsas (FESE). Portoroz, Eslovenia -Eurozona: PIB -EEUU: producción industrial 17 de noviembre -9,00:
jornada de la CNMC y la ACCO para presentar el proyecto « Municipios y competencia » y debatir en torno
al primer proyecto sobre « Movilidad urbana compartida «. Intervienen Cani Fernández , presidenta de la
CNMC; Joaquín López Vallés , director del Departamento de Protección de la Competencia de la CNMC,
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Marcel Coderch , presidente de la ACCO, Agustí Sala, jefe de economía de El Periódico de Cataluña; Marc
Realp i Campalans , director general de la ACCO; Oriol Altisench, gerente Adjunto de Movilidad del
Ayuntamiento de Barcelona; Marc Tarrés, profesor de Derecho Administrativo de la Universidad de Barcelona,
Arnau Pérez Valero, director de Relaciones Institucionales – Iberia de LIME; Susanna Grau, j efa del Área de
Instrucción de Expedientes de la ACCO, Esther Anaya-Boig, investigadora del Imperial College de Londres.
Sede de la CNMC. Calle Bolivia, Barcelona -10,00: presentación del Índice de Salud de las
Ciudades,  organizada por el Instituto DKV de la Vida Saludable e IdenCity . Intervienen Josep Santacreu ,
consejero delegado de DKV; Gonzalo Fanjul, director de Política y Análisis del ISGlobal; Odile Rodríguez de
la Fuente, divulgadora científica; Jordi Hereu, presidente de IdenCity y exalcalde de Barcelona; Clara Sánchez
, responsable de índices de IdenCity y responsable del Índice; el director de desarrollo estratégico de DKV,
Pere Ibern, moderará el acto. Impact Hub. Calle Piamonte, 23. Madrid -10,00: seminario virtual de Check
Point Harmony Endpoint Demo Day . Interviene Alberto Araque , Emerging Tech Security Expert Iberia -16,00:
seminario virtual « Resistencia a los antibióticos: un riesgo para las personas, los animales y el medio
ambiente «, organizado por Ecodes con la colaboración de Pfizer en el marco de la Semana Mundial de
Concientización sobre el Uso de los Antimicrobianos. Intervienen Víctor Viñuales , director ejecutivo de Ecodes;
Aline Chiabai , Joint Research Laboratory on Environmental Antibiotic Resistance; José María Gutiérrez ,
Servicio de Farmacia, Servicio Gallego de Salud; Antonio López Navas , Agencia Española del Medicamento;
Helena Vizcay , responsable de Comunicación de Ecodes -I Congreso Europeo sobre Segunda Oportunidad
, organizado por el Colegio de Abogacía de Barcelona. En Barcelona. Sigue el 18 de noviembre -IV Congreso
de Educación Financiera , organizado por Edufinet . Hasta el 19 de noviembre – 8ª edición de Insurance
Revolution . Programa  -subasta de Next Generation EU -Eurozona: IPC 18 de noviembre -10,00: BNY Mellon
Investment Management presenta sus previsiones sobre 2020. Interviene Ralph Elder , director general de
la gestora -10,15: V Observatorio del VO de la Distribución Oficial. Sede del COAM, calle Hortaleza, 63.,
Madrid -11,00-13,30: 2ª Radiografía MIDE de la Innovación y el Emprendimiento en la Comunidad de Madrid
, en colaboración con Impact Hub Madrid y Universidad Politécnica de Madrid. Impact Hub Prosperidad, Madrid
-12,00: Bestinver e IESE presentan el III Observatorio del Ahorro y la Inversión en España.  Interviene, entre
otros, Rodrigo Buenaventura,  presidente de la CNMV.  Bolsa de Madrid. -12,00: UBS Asset Management ,
en colaboración con Afi, presenta el estudio “ Cambio climático, ESG y activos de infraestructuras ”. Intervienen
Nereida González y Ricardo Pedraz , Analistas Sénior de Afi; Borja De Luis de Blas , UBS AM – Portfolio
Manager Infra Direct Equity. Aula Magna de Afi Escuela de Finanzas. Calle Marqués de Villamejor, 5,
Madrid. -13,30: el Colegio Oficial de Geólogos presenta, dentro de Genera Feria Internacional de Energía y
Medioambiente, una jornada sobre la energía geotérmica para generación eléctrica o generación eléctrica y
térmica. Intervienen  Celestino García de la Nocela (IGME), Maite Fernández de Retana (IDAE), Scherezade
Díaz Martos, Manuel Regueiro (ICOG). Pabellón 4, Foro 4, IFEMA Feria de Madrid, Avda. del Partenón, 5,
Madrid – Virtual Sophos Day 2021, organizado por Sophos , -Investors Day del BBVA 19 de noviembre -10,45:
el Juzgado de Instrucción número 1 de Móstoles cita como investigada a la alcaldesa de la localidad, Noelia
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Posse (PSOE), por un presunto delito de malversación y otro continuado de prevaricación, -11,30: seminario
virtual de Check Point ‘Triplica tu ROI implementando el EDR con TCO más bajo del mercado’. Intervienen
Francisco Arcia , Harmony Sales Expert Iberia, y Lourdes Guio , Harmony Sales Enablement Specialist -vence
el plazo para presentarse a la XVIII edición del Concurso de Cuentos Solidarios, organizada por RTVE , la
campaña solidaria ‘ Un Juguete, Una Ilusión’ y la Fundación Crecer Jugando. Con el título ‘ Las aventuras de
SúperUjui’ , está abierto a los centros de Educación Infantil, Enseñanza Primaria de Primer, Segundo y Tercer
Ciclo y Educación Especial. Los niños presentar su relato en diferentes formatos –audiocuento, canciones,
video relatos o video micro teatro– con las historias del boligrafo SúperUjui como línea argumental. 20 de
noviembre -12,.30: Paco Tarazona presenta « En busca del Papo «, su primera novela en castellano. Colegio
Oficial de Médicos de Madrid. Calle de Sta. Isabel, 51, Madrid. -10ª edición de Expoelectric. Arco de Triunfo,
Barcelona. Sigue el 21 de noviembre 21 de noviembre -vence el plazo para presentarse a los Premios
Protección de Datos 2021 de la Agencia Española de Protección de Datos 22 de noviembre -emisión sindicada
de Next Generation EU 23 de noviembre -9.30-16,00: 5º Congreso de Compensación y Retribución,  organizado
por RRHH Digital.  Espacio Rastro Madrid, Calle San Cayetano, 5, Madrid -19,00: debate ¿Qué implicaciones
tiene para las estrategias de las empresas la evolución de la Inteligencia Artificial? Intervienen Mauro Guillén
, decano de la Escuela de Negocios de la Universidad de Cambridge; Rafael Rogo , profesor en la Cambridge
Judge Business School , Benigno Prieto , socio de Finance Strategy & Transformation de KPMG España,
Francisco Ochando , Director Marketplace Partners Analytics en Nike EMEA. Incluye la presentación del
Strategic Management Control Program (SMCP) Becoming a Strategic Partner, de Global Chartered Controller
Institute y la Cambridge Judge Business School. -entrega de los Premios Medicina y Solidaridad de DKV . En
Madrid -XIV Congreso ECOFIN 2021. Caja de Música. Palacio de Cibeles, Ayuntamiento de Madrid) 24 de
noviembre -7ª edición del Congreso Nacional de Business Angels, organizado por BIGBAN Inversores
Privados. Veles e Vents, Valencia. Sigue el 25 de noviembre 25 de noviembre -9,30-13,00: jornada de ICEA
‘Lucha contra el fraude en seguros. Cómo el dato ayuda a innovar’. Calle López de Hoyos, 35, Madrid
-9,30-14,00: VI Simposium del Observatorio de Catástrofes de la Fundación Aon España, “Coste de las
Catástrofes”. Escuela Nacional de Protección Civil. Camino Salmedina, s/n, Rivas-Vaciamadrid, Madrid -19,00:
I edición de la Gala Cultura y Seguro , organizada por Cojebro. Círculo de Bellas Artes de Madrid. -el
Observatorio de la Industria 4.0 entrega el VI Premio Impulso de la Industria Conectada.  Incluye la presentación
del IV Estudio Smart Industry, elaborado con NTT Data. Sede de SteelCase, Madrid -Vida Silver. IFEMA
Madrid. Hasta el 27 de noviembre -Wall Street cierra por el Día de Acción de Gracias 26 de noviembre -IFEMA
Madrid Horse Week. Hasta el 28 de noviembre, – Sustainable Brands Madrid 2021 27 de noviembre -XII
Congreso Autonómico del PSOE. En Burgos. Sigue el 28 de noviembre , con clausura por el presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez 29 de noviembre -reunión de la Comisión Conjunta del Plan de Acción Integral
Conjunto. Intervienen el Alto Representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell , y por el número
‘dos’ del Servicio de Acción Exterior, Enrique Mora , y representantes de China, Francia, Alemania, Rusia,
Reino Unido e Irán. En Viena 30 de noviembre -Asamblea General de la Organización Mundial del Turismo
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(OMT). En Madrid. Hasta el 3 de diciembre, -vence el plazo para solicitar las becas que concede Formación
e Información Económica (FIE), en colaboración con la Asociación de Periodistas de Información Económica
(APIE), para la edición 2021-22 del Título Propio de la Universidad Nebrija, Especialista en Información
Económica -IV edición del World Nuclear Exhibition (WNE) en Paris. Hasta el 2 de diciembre 1 de diciembre –
Dell Technologies Forum 2021   -subasta de Next Generation EU 2 de diciembre -18,00: jornada «¿ Se ha
contagiado el periodismo de la polarización política en España?  «, dentro del ciclo de debates de la FAPE
con la colaboración de Fundación La Caixa . CaixaForum, Madrid -Eurozona: paro 3 de diciembre -EEUU:
empleo 4 de diciembre – Madrid Expo Caravaning.  Hasta el 8 de diciembre  6 de diciembre -Bolsas abiertas
pese al Día de la Constitución 7 de diciembre -Eurozona: PIB 8 de diciembre -la Comisión Euriopea aprueba
el Plan de Acción Europeo para la Economía Social 9 de diciembre -junta general extraordinaria de accionistas
de Nextpoint Capital Socimi , en 1ª convocatoria (2ª, el 10 de diciembre ) – Conferencia Anual de la Abogacía
, con enmtrega de los XXII Premios Derechos Humanos de la Fundación Abogacía a Iñaki Gabilondo ,
Reporteros sin Fronteras, EFE, Europa Press y Servimedia, y del Premio “Nacho de la Mata” a Mohamed
Bouchammir Haddou. 10 de diciembre – Fitch publica la segunda evaluación de su calificación sobre el Reino
de España -EEUU: IPC 13 de diciembre -comienza el  juicio al comisario jubilado y en prisión provisional José
Manuel Villarejo por tres de las 30 piezas de la macrocausa ‘Tándem’:  ‘Iron’, ‘Land’ y ‘Pintor’. 14 de diciembre
-3ª edición de la Liga Nacional de retos en el Ciberespacio de la Guardia Civil, CiberLiga. Academia de Aranjuez
(Madrid). Hasta el 16 de diciembre -Eurozona: producción industrial 15 de diciembre -vence el plazo para
presentarse a la tercera edición del Premio para Jóvenes Economistas Federico Prades , dotado con 20.000
€, impulsado por la AEB y la Fundación AEB.  Bases -reunión de tipos de la Fed 16 de diciembre -décima y
última ronda del programa de subastas TLTRO-III del BCE -reunión de tipos del BCE -reunión de tipos del
Banco de Inglaterra -EEUU: producción industrial 17 de diciembre -Eurozona: IPC -cuádruple hora bruja 18
de diciembre -Congreso extraordinario del PSC para decidir el relevo de Miquel Iceta como primer secretario.
En Barcelona. Sigue el 19 de diciembre 19 de diciembre – Carrera de las Empresas by Santander. En Madrid
24 de diciembre -Wall Street, cerrada por Nochebuena 25 de diciembre -Bolsas cerradas por Navidad 31 de
diciembre -vence el plazo para presentar candidaturas a los Premios APM de Periodismo 2021 2022 12 de
enero -18,00: jornada « La discriminación de las periodistas en cargos directivos: ¿Son las cuotas la solución? «,
dentro del ciclo de debates de la FAPE con la colaboración de Fundación La Caixa . CaixaForum, Madrid –
Spain Investors Day. En Madrid. Sigue el 13 de enero 14 de enero -vence el plazo para presentarse a la 1ª
edición de los Premios Superación, cuyo objetivo es reconocer el trabajo de las instituciones dedicadas a
impulsar iniciativas de inclusión laboral y social dirigidas a colectivos vulnerables, y organizados por la
Fundación Eurest 17 de enero – Foro Económico Mundial. Davos (Suiza). Hasta el 22 de enero 11 de febrero
-3ª edición del concurso de monólogos científicos “ Cuestión de Ciencia 3.0, ¿te atreves a desafiar al futuro? ”,
organizado por Bayer con la colaboración de Big Van Ciencia y el Parque Científico de Barcelona 15 de
febrero  – Semana del Seguro , organizada por INESE. Centro de Convenciones Norte de IFEMA Feria de
Madrid. Hasta el 17 de febrero 10 de abril -primera ronda de las  elecciones presidenciales en Francia 24 de
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abril -segunda ronda de las elecciones presidenciales en Francia 12 de mayo -EFPA Congress . Sigue el 13
de mayo 12 de junio -elecciones legislativas en Francia 13 de junio -comienza en la Audiencia Nacional el
juicio contra la cúpula de Gowex, y el expresidente y CEO Jenaro García Martín 14 de junio – Global Mobility
Call , organizado por IFEMA Madrid junto a Smobhub , bajo el auspicio del Ministerio de Transportes, Movilidad
y Agenda Urbana. Hasta el 16 de junio 19 de junio -elecciones legislativas en Francia 29 de junio -cumbre de
la OTAN. En Madrid. Sigue el 30 de junio La entrada aparece primero en DiarioAbierto .
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	«previsible»	que	permita	planificación

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 y	 representantes	 de	 la
industria	 de	 defensa	 española	 han	 coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.

Así	lo	han	expuesto	durante	un	coloquio	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	donde	el
JEMAD	 ha	 reconocido	 que	 la	 situación	 «óptima»	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario
presupuestario	 «previsible»	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades	 militares	 con	 su
sostenimiento.

Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.

El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	«esfuerzo»	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.

En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 «enorme	 esfuerzo»	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 «eran
esenciales»,	 como	 los	 submarinos,	 el	 8×8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	«Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez»,	ha	asumido.

Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	 material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	«una	ayuda	un	poco	mayor».	El	JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	«un	peor	nivel	de	mantenimiento
y	sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones».

Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.

Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	«beneficio	directo»
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 «La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo»,	ha	destacado.

SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER

Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane	s,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.
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Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	«aún	no	está	decidida»	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 «Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida»,	ha	remarcado.
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	"previsible"	que	permita	planificación

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)
El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 y	 representantes	 de	 la
industria	 de	 defensa	 española	 han	 coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.
Así	lo	han	expuesto	durante	un	coloquio	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	donde	el
JEMAD	 ha	 reconocido	 que	 la	 situación	 "óptima"	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario
presupuestario	 "previsible"	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades	 militares	 con	 su
sostenimiento.
Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.
El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	"esfuerzo"	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.
En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 "enorme	 esfuerzo"	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 "eran
esenciales",	 como	 los	 submarinos,	 el	 8x8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	"Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez",	ha	asumido.
Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	"una	ayuda	un	poco	mayor".	El	 JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	"un	peor	nivel	de	mantenimiento	y
sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones".
Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.
Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	"beneficio	directo"
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 "La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo",	ha	destacado.
SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER
Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane's,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.
Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	"aún	no	está	decidida"	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 "Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida",	ha	remarcado.
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El	JEMAD	pide	un	escenario	presupuestario	«previsible»	que
permita	planificación

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	 y	 representantes	 de	 la	 industria	 de	 defensa	 española	 han
coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	 previsible	 que	 les	 permita	 una	 planificación	 a	medio	 y
largo	plazo.

Así	 lo	 han	 expuesto	 durante	 un	 coloquio	 informativo	 organizado	 por	 el	 Club
Diálogos	para	 la	Democracia,	donde	el	 JEMAD	ha	 reconocido	que	 la	 situación
«óptima»	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario	 presupuestario	 «previsible»	 que	 permita
sincronizar	la	obtención	de	nuevas	capacidades	militares	con	su	sostenimiento.

Esta	reclamación	ha	sido	repetida	por	 los	representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	la	importancia	que	tiene	para	la	industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria
que	les	permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.

El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	«esfuerzo»	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.

En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 «enorme	 esfuerzo»	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 «eran
esenciales»,	 como	 los	 submarinos,	 el	 8×8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	«Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez»,	ha	asumido.

Con	 ello,	el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del
material	 disponible,	 donde	ha	 reconocido	que	 se	necesita	 «una	 ayuda	un	poco	mayor». 	 El	 JEMAD	 ha
reivindicado	que	se	está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	«un	peor	nivel
de	mantenimiento	y	sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones».

Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.

Esto	 supone	 importantes	 esfuerzos	 económicos,	 ha	 reconocido,	 que	 sin	 embargo	 conllevan	 un
«beneficio	directo»	para	el	tejido	industrial	español	y	su	economía. 	 «La	 transformación	es	 lenta	pero	 los
esfuerzos	 han	 permitido	 tener	 una	 autonomía	 industrial	 que	 se	 traduce	 en	 soberanía	 estratégica	 en	 la	 mayor
parte	de	sistemas	armas	que	se	están	adquiriendo»,	ha	destacado.

SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER
Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane’s,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.

Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	«aún	no	está	decidida»	y	estas	aeronaves
se	encuentran	aún	dentro	de	su	vida	útil.	«Si	no	queremos	perder	estas	capacidades	en	la	Armada	habrá
que	sustituirlo,	pero	no	está	decidida»,	ha	remarcado.
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El	JEMAD	apuesta	por	un	diálogo	fluido	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	tensionan	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE
Agencias	

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)

El	 Jefe	 de	Estado	Mayor	 de	 la	Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este	 viernes	 partidario	 de	 mantener	 un	 diálogo
"fluido"	con	Rusia,	pese	a	que	ha	reconocido	que	su	relación	con	la	OTAN	y	la
Unión	Europea	cada	vez	es	más	"tensa"	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia
en	los	países	del	Sahel	y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un
desayuno	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha
puesto	 el	 foco	 en	 Rusia,	 cuya	 "competición"	 con	Occidente	 cree	 que	 se	 está
"acentuando".

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	"que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos"	para	un	diálogo	que	el	 JEMAD	ha	señalado	como	"imprescindible".	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 "podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística".

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 "Pragmatismo	 y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	 a	 valores	 y	 principios	 de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario",	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	ejercida	por	miembros	de	estas	compañías	rusas	de	seguridad,	mientras	que	países	de	la	UE	--incluida	España-
-	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	"programas	de	gestión	integral".

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	 afrontando	 todos	 los	 aspectos	 que	 generan	 desestabilización	 --terrorismo,	 crimen	 organizado,	 pobreza,
mala	 gobernanza,	 dificultad	 de	 acceso	 a	 servicios	 básicos	 o	 cambio	 climático--	 y	 "no	 dejar	 huecos	 a	 otras
soluciones	que	ocupen	ese	espacio".

En	cualquier	caso,	ha	 insistido	en	que	España	es	 "firme	defensora"	de	mantener	un	 "fluido	diálogo"	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	"bilateralismo	asimétrico".	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 "desafío	 sistémico"	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 "de	 extraordinaria
importancia	 para	 España",	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 "prioridades";	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	"puente"	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	"EN	UN	MOMENTO	DECISIVO"

En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 "en	 un	 momento	 decisivo"	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	"de	forma	decidida"	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	"pilar	europeo"	a	la	Alianza
Atlántica	"a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte".

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
denominados	'Battle	Group',	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	"No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente

36 / 55



esté	mal	 estructurado",	 ha	 asumido	 señalando	 su	 coste,	 que	 actualmente	 recae	 en	 los	 países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.
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El	JEMAD	apuesta	por	un	"diálogo	fluido"	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	"tensionan"	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)
El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este
viernes	 partidario	 de	mantener	 un	 diálogo	 "fluido"	 con	Rusia,	 pese	 a	 que	 ha	 reconocido	 que	 su	 relación	 con	 la
OTAN	y	la	Unión	Europea	cada	vez	es	más	"tensa"	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia	en	los	países	del	Sahel
y	el	norte	de	África.
El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un	desayuno	informativo	organizado
por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha	puesto	el	foco	en	Rusia,	cuya	"competición"	con	Occidente	cree	que
se	está	"acentuando".
Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	"que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos"	para	un	diálogo	que	el	 JEMAD	ha	señalado	como	"imprescindible".	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 "podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística".
Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.
El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 "Pragmatismo	 y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	 a	 valores	 y	 principios	 de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario",	ha	resumido.
Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	ejercida	por	miembros	de	estas	compañías	rusas	de	seguridad,	mientras	que	países	de	la	UE	--incluida	España-
-	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	"programas	de	gestión	integral".
Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	 afrontando	 todos	 los	 aspectos	 que	 generan	 desestabilización	 --terrorismo,	 crimen	 organizado,	 pobreza,
mala	 gobernanza,	 dificultad	 de	 acceso	 a	 servicios	 básicos	 o	 cambio	 climático--	 y	 "no	 dejar	 huecos	 a	 otras
soluciones	que	ocupen	ese	espacio".
En	cualquier	caso,	ha	 insistido	en	que	España	es	 "firme	defensora"	de	mantener	un	 "fluido	diálogo"	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.
Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	"bilateralismo	asimétrico".	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 "desafío	 sistémico"	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.
Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 "de	 extraordinaria
importancia	 para	 España",	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 "prioridades";	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	"puente"	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.
UE	Y	OTAN,	"EN	UN	MOMENTO	DECISIVO"
En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 "en	 un	 momento	 decisivo"	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.
La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.
En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	"de	forma	decidida"	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	"pilar	europeo"	a	la	Alianza
Atlántica	"a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte".
Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
denominados	'Battle	Group',	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	"No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente
esté	mal	 estructurado",	 ha	 asumido	 señalando	 su	 coste,	 que	 actualmente	 recae	 en	 los	 países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	"previsible"	que	permita	planificación

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 y	 representantes	 de	 la
industria	 de	 defensa	 española	 han	 coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.
Así	lo	han	expuesto	durante	un	coloquio	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	donde	el
JEMAD	 ha	 reconocido	 que	 la	 situación	 "óptima"	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario
presupuestario	 "previsible"	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades	 militares	 con	 su
sostenimiento.
Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.
El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	"esfuerzo"	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.
En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 "enorme	 esfuerzo"	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 "eran
esenciales",	 como	 los	 submarinos,	 el	 8x8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	"Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez",	ha	asumido.
Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	"una	ayuda	un	poco	mayor".	El	 JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	"un	peor	nivel	de	mantenimiento	y
sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones".
Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.
Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	"beneficio	directo"
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 "La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo",	ha	destacado.
SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER
Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane's,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.
Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	"aún	no	está	decidida"	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 "Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida",	ha	remarcado.
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Teodoro López Calderón, jefe del Estado Mayor de la Defensa (JEMAD), sobre
un ‘Ejército Europeo’: “Los ejércitos son de las naciones, pero existen unas
fuerzas a disponibilidad de la Unión Europea y de la Alianza Atlántica”

Viernes, 12 de noviembre de 2021

El Club Diálogos para la Democracia ha organizado, con el patrocinio de AIRBUS, HISDESAT, NAVANTIA,
SENER y TECNOBIT – Grupo OESÍA, un desayuno informativo en el que se ha hablado de las Fuerzas
Armadas españolas en el entorno geoestratégico actual y del futuro, y que ha contado con la presencia de
D. Teodoro López Calderón, jefe del Estado Mayor de la Defensa (JEMAD).

Presupuesto de defensa
Durante su intervención, el JEMAD, ha afirmado que “se está haciendo un gran esfuerzo, dentro del marco
económico actual que tiene España, por mejorar las retribuciones del personal de las FAS”. “Cuantos más
recursos tengamos, mejor”, ha añadido.

En esta línea, Teodoro López ha constatado que también se está haciendo un enorme esfuerzo en la adquisición
de nuevas capacidades que “eran y son esenciales” y que debido a años de “no inversión” estaban llegando
al final de su vida útil, como es el caso de las fragatas, submarinos, el inicio del FCAS o los VCR 8x8. “Nuestro
principal problema son las necesidades de sostenimiento y es ahí donde necesitamos mayor ayuda.
Cumplimos los objetivos y todas las misiones asignadas, pero en cierto modo se cumplen a costa de mantener
un peor nivel de mantenimiento y sostenimiento del resto de las capacidades que no participan en esas
operaciones, que son los objetivos que nos marca el gobierno”, ha asegurado.

Ejército Europeo

Sobre si se debe dotar o no la UE de un ‘ejército europeo’, el jefe del Estado Mayor de la Defensa ha constatado
que “los ejércitos son de las naciones, pero existen unas fuerzas a disponibilidad de la Unión Europea y de
la Alianza Atlántica y tenemos que mejorar lo que hemos tenido hasta ahora porque no se ha utilizado nunca,
probablemente porque está mal estructurado”.

Afganistán

Preguntado por la retirada de tropas de Afganistán, el JEMAD ha hecho hincapié en que “nadie puede hablar
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de éxito”. Además, ha adelantado que se está haciendo un análisis dentro de la Alianza Atlántica, cuyos
resultados se conocerán “a final de año”, sobre “aquellas cosas que no se han hecho bien y que no tienen
que ver con la cuestión logística”.

Canarias

Respecto a la retirada de los F-18 de Canarias, Teodoro López ha afirmado que la única solución “a corto
plazo” es sustituirlos por Eurofighters, siempre y cuando haya dinero. En cualquier caso, según el JEMAD,
“Canarias no quedará desprotegida. Habrá que hacer la reestructuración necesaria, pero continuará su defensa
aérea, porque es un espacio esencial para la defensa nacional”.

Ciberseguridad

A la pregunta de si es España especialmente vulnerable en términos de ciberseguridad, Teodoro López ha
afirmado que “somos vulnerables porque se trata de un ámbito de confrontación diario que evoluciona
constantemente”. Sin embargo, ha apuntado que “quizá seamos menos vulnerables que otros países por los
sistemas de vigilancia establecidos”.

Una defensa ‘verde’

Finalmente, respecto al papel de la defensa en la consecución de los objetivos de reducción de emisiones,
el JEMAD ha asegurado que “la defensa española está implicada en ese mundo verde, aunque es cierto que
tiene unos retos tecnológicos descomunales”, pero definitivamente “hay un trabajo muy serio en todos los
ámbitos”.

El acto se ha celebrado en el Hotel Westin Palace de Madrid, donde se han respetado todas las medidas de
seguridad e higiene, ante un amplio auditorio de 250 personas de diferentes instituciones, empresas y
representantes de 25 embajadas, entre los que se encontraban Esperanza Casteleiro, secretaria de Estado
de Defensa, María Amparo Valcarce García, subsecretaria de Defensa y el embajador Ruso, entre otros
embajadores. El acto también se ha retransmitido en streaming donde lo han seguido 100 personas.
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El	JEMAD	apuesta	por	un	"diálogo	fluido"	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	"tensionan"	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)

El	 Jefe	 de	Estado	Mayor	 de	 la	Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López
Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este	 viernes	 partidario	 de	 mantener	 un	 diálogo
"fluido"	con	Rusia,	pese	a	que	ha	reconocido	que	su	relación	con	la	OTAN	y	la
Unión	Europea	cada	vez	es	más	"tensa"	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia
en	los	países	del	Sahel	y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un
desayuno	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha
puesto	 el	 foco	 en	 Rusia,	 cuya	 "competición"	 con	Occidente	 cree	 que	 se	 está
"acentuando".

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	"que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos"	para	un	diálogo	que	el	 JEMAD	ha	señalado	como	"imprescindible".	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 "podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística".

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 "Pragmatismo	 y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	 a	 valores	 y	 principios	 de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario",	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	ejercida	por	miembros	de	estas	compañías	rusas	de	seguridad,	mientras	que	países	de	la	UE	--incluida	España-
-	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	"programas	de	gestión	integral".

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	 afrontando	 todos	 los	 aspectos	 que	 generan	 desestabilización	 --terrorismo,	 crimen	 organizado,	 pobreza,
mala	 gobernanza,	 dificultad	 de	 acceso	 a	 servicios	 básicos	 o	 cambio	 climático--	 y	 "no	 dejar	 huecos	 a	 otras
soluciones	que	ocupen	ese	espacio".

En	cualquier	caso,	ha	 insistido	en	que	España	es	 "firme	defensora"	de	mantener	un	 "fluido	diálogo"	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	"bilateralismo	asimétrico".	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 "desafío	 sistémico"	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 "de	 extraordinaria
importancia	 para	 España",	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 "prioridades";	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	"puente"	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	"EN	UN	MOMENTO	DECISIVO"

En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 "en	 un	 momento	 decisivo"	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	"de	forma	decidida"	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	"pilar	europeo"	a	la	Alianza
Atlántica	"a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte".

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
denominados	'Battle	Group',	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	"No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente
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esté	mal	 estructurado",	 ha	 asumido	 señalando	 su	 coste,	 que	 actualmente	 recae	 en	 los	 países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.
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El	Jemad	aboga	por	una	autonomía	estratégica	de	la	UE	en	el
ámbito	militar

Madrid,	 12	 nov	 (EFE).-	 El	 jefe	 del	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (Jemad),	 el
almirante	general	Teodoro	López	Calderón,	ha	abogado	este	viernes	por	que	la
Unión	 Europea	 (UE)	 tenga	 una	 "autonomía	 en	 el	 ámbito	 militar"	 ante	 las
nuevas	 amenazas	 para	 lo	 que	 ha	 considerado	 "necesaria	 una	 guía	 política
estratégica	que	aún	no	existe".

Teodoro	López	Calderón	ha	realizado	estas	manifestaciones	durante	un	coloquio
sobre	 "Las	 Fuerzas	 Armadas	 españolas	 en	 el	 entorno	 geoestratégico	 actual"
organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia.

El	 Jemad	 ha	 aclarado	 que	 los	 ejércitos	 seguirán	 siendo	 nacionales	 pero	 ha
estimado	 que	 la	 UE	 debe	 dotarse	 de	 una	 herramienta	 a	 la	 que	 los	 estados	 miembros	 pongan	 a	 disposición
efectivos	en	casos	de	necesidad	de	operaciones	militares,	ya	que	la	que	está	diseñada	en	la	actualidad	"no	se	ha
usado	nunca	pues	está	mal	estructurada".

Ha	aclarado	que	"no	se	trata	de	competir	con	la	OTAN	sino	de	fortalecer	su	pilar	europeo"	y	en	este	sentido	ha
recordado	que	21	de	los	27	miembros	de	la	UE	pertenecen	a	aquella	organización.

El	almirante	general	ha	advertido	de	la	necesidad	de	España	y	de	la	UE	en	general	de	invertir	en	proyectos	para
procurar	 la	 estabilidad	 en	 la	 zona	 del	 Sahel	 y	 el	 norte	 de	 África	 para	 que	 otros	 actores	 no	 cubran	 huecos	 en
materia	de	seguridad,	como	está	ocurriendo	con	Rusia.

Ha	recordado	que	la	seguridad	de	la	UE	no	comienza	a	orillas	del	Mediterráneo	sino	en	estas	regiones	de	África,
origen	de	problemas	de	seguridad	como	el	terrorismo	yihadista	y	las	redes	de	crimen	organizado	y	situaciones	de
pobreza	que	influyen	en	los	movimientos	migratorios	hacia	Europa.

Otra	de	las	zonas	cuya	estabilidad	debe	ser	una	de	las	prioridades	a	juicio	del	Jemad	es	la	del	golfo	de	Guinea,	ya
que	"es	la	región	con	más	incidentes	de	piratería	del	globo".

"Gran	parte	de	nuestro	suministro	de	energético	proviene	de	ella	y	muchos	buques	pesqueros	españolas	faenas
en	esas	aguas",	ha	recordado.

Leer	más

Por	otra	parte,	ha	destacado	la	voluntad	de	las	Fuerzas	Armadas	por	seguir	dotándose	de	material	fabricado	por	la
industria	de	defensa	española,	ya	que	además	supone	un	motor	generador	de	puestos	de	trabajo	y	redunda	en	la
estrategia	del	Ejército	español	de	tener	autonomía	sobre	todo	ante	nuevos	escenarios	como	el	ciberespacio.

López	 Calderón	 ha	 asegurado	 que	 se	 está	 haciendo	 un	 importante	 esfuerzo	 presupuestario	 por	 parte	 del
Ministerio	de	Defensa	dentro	el	marco	económico	actual	de	España	para	mejorar	las	retribuciones	del	personal	de
las	Fuerzas	Armadas	y	en	la	adquisición	de	nuevas	capacidades.

"Pero	tras	ocho	o	nueve	años	sin	adquirir	nada	se	creó	un	hueco	y	no	se	puede	hacer	en	un	año	lo	que	no	se	hizo
en	diez",	ha	comentado.

(c)	Agencia	EFE

EFE	vídeos

Montevideo,	 15	 nov	 (EFE).-	 La	 vicepresidenta	 de	 Uruguay,	 Beatriz	 Argimón,	 recibió	 este	 lunes	 en	 el	 Palacio
Legislativo	de	Montevideo	a	las	diputadas	españolas	Ana	Pastor	y	Gloria	Elizo,	después	de	que	ambas	impartieran
sendas	ponencias	en	la	Escuela	de	Gobierno	del	Parlamento	uruguayo.	En	un	breve	encuentro,	al	término	del	cual
la	presidenta	de	la	Asamblea	General	uruguaya	declinó	hacer	manifestación	alguna,	las	parlamentarias	españolas
pudieron	 intercambiar	 experiencias	 sobre	 el	 trabajo	 del	 Poder	 Legislativo	 en	 ambos	 países.	 Previamente,	 las
vicepresidentas	segunda	y	tercera	del	Congreso	de	los	Diputados	español	fueron	recibidas	por	el	presidente	de	la
Cámara	 de	 Representantes,	 Alfredo	 Fratti,	 quien	 reconoció	 a	 Efe	 que	 los	 lazos	 entre	 España	 y	 Uruguay	 son
históricos	 y	 "hay	que	 seguir	 cultivándolos".	 "Hablamos	de	democracia,	 del	mundo	que	 se	nos	 viene,	 porque	 ya
estamos	 en	 un	 mundo	 digital",	 indicó	 el	 representante	 del	 Frente	 Amplio	 (FA,	 izquierda),	 quien	 agregó	 que
Uruguay	 tiene	 "alguna	 fortaleza"	en	 instituciones	y	democracia	que	debería	 "irradiar	a	América	Latina".	Por	 su
parte,	Pastor	calificó	de	"muy	constructivo"	el	intercambio	entre	legisladores	de	ambos	países,	pues	todos	tienen
problemáticas	 similares.	 "Hablamos	 de	 temas	 muy	 distintos,	 pero	 muy	 importantes,	 cómo	 legislar	 para	 los
tiempos	que	vivimos	y	afrontar	 los	problemas	que	 repercuten	en	 los	ciudadanos	de	 forma	directa	y	no	vivir	en
burbujas",	expresó	a	Efe	la	que	fuera	ministra	española	de	Sanidad	y	Consumo	entre	2002	y	2004	y	ministra	de
Fomento	entre	2011	y	2016.	A	primera	hora	de	este	lunes,	la	diputada	del	Partido	Popular	(centroderecha)	ofreció
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la	charla	"El	modelo	constitucional	español",	mientras	que	Elizo,	representante	del	Grupo	Parlamentario	Unidas
Podemos-En	Comú	Podem-Galicia	en	Común	(izquierda),	habló	sobre	"Legitimidad	y	representación	democrática".
La	 delegación	 española,	 en	 la	 que	 también	 viajó	 María	 López,	 responsable	 de	 Relaciones	 Internacionales	 del
Congreso	 español,	 concluye	 este	 lunes	 su	 viaje	 con	 una	 cena	 oficial	 ofrecida	 por	 Rodrigo	 Goñi,	 presidente	 del
Comité	Político	de	la	Escuela	de	Gobierno	del	Parlamento	uruguayo,	según	supo	Efe	por	fuentes	oficiales.	Durante
su	 expedición,	 iniciada	 el	 pasado	 viernes,	 las	 parlamentarias	 tuvieron	 ocasión	 de	 conocer	 de	 primera	mano	 la
labor	de	la	cooperación	del	país	europeo	en	Uruguay	así	como	relacionarse	con	la	colectividad	española	presente
en	Montevideo.	(c)	Agencia	EFE
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El	JEMAD	apuesta	por	un	«diálogo	fluido»	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	«tensionan»	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	Nov.	–

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este
viernes	partidario	de	mantener	un	diálogo	«fluido»	con	Rusia,	pese	a	que	ha	 reconocido	que	su	 relación	con	 la
OTAN	y	 la	Unión	Europea	 cada	 vez	 es	más	 «tensa»	 y	 ha	 alertado	de	 su	 creciente	 influencia	 en	 los	 países	 del
Sahel	y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un	desayuno	informativo	organizado
por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha	puesto	el	foco	en	Rusia,	cuya	«competición»	con	Occidente	cree	que
se	está	«acentuando».

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	«que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos»	para	un	diálogo	que	el	JEMAD	ha	señalado	como	«imprescindible».	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 «podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística».

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	«Pragmatismo	y	 reducidos	códigos	deontológicos	 frente	a	valores	y	principios	de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario»,	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	 ejercida	 por	 miembros	 de	 estas	 compañías	 rusas	 de	 seguridad,	 mientras	 que	 países	 de	 la	 UE	 –incluida
España–	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	«programas	de	gestión	integral».

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	afrontando	todos	los	aspectos	que	generan	desestabilización	–terrorismo,	crimen	organizado,	pobreza,	mala
gobernanza,	dificultad	de	acceso	a	 servicios	básicos	o	 cambio	 climático–	 y	«no	dejar	huecos	a	otras	 soluciones
que	ocupen	ese	espacio».

En	cualquier	caso,	ha	insistido	en	que	España	es	«firme	defensora»	de	mantener	un	«fluido	diálogo»	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	«bilateralismo	asimétrico».	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 «desafío	 sistémico»	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 «de	 extraordinaria
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importancia	 para	 España»,	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 «prioridades»;	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	«puente»	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	«EN	UN	MOMENTO	DECISIVO»
En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 «en	 un	 momento	 decisivo»	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	«de	forma	decidida»	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	«pilar	europeo»	a	la	Alianza
Atlántica	«a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte».

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
denominados	 ‘Battle	 Group’,	 que	 sin	 embargo	 se	 deben	 mejorar.	 «No	 se	 ha	 utilizado	 nunca	 porque
probablemente	esté	mal	estructurado»,	ha	asumido	señalando	su	coste,	que	actualmente	recae	en	los	países	que
los	aportan,	como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.

CL9
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El	JEMAD	y	la	industria	de	defensa	piden	un	escenario
presupuestario	“previsible”	que	permita	planificación

Inicio	 España	 El	 JEMAD	 y	 la	 industria	 de	 defensa	 piden	 un	 escenario
presupuestario	“previsible”...

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 y	 representantes	 de	 la
industria	 de	 defensa	 española	 han	 coincidido	 este	 viernes	 en	 reivindicar	 la	 necesidad	 de	 un	 escenario
presupuestario	previsible	que	les	permita	una	planificación	a	medio	y	largo	plazo.

Así	lo	han	expuesto	durante	un	coloquio	informativo	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	donde	el
JEMAD	 ha	 reconocido	 que	 la	 situación	 “óptima”	 para	 las	 Fuerzas	 Armadas	 sería	 gozar	 de	 un	 escenario
presupuestario	 “previsible”	 que	 permita	 sincronizar	 la	 obtención	 de	 nuevas	 capacidades	 militares	 con	 su
sostenimiento.

Esta	 reclamación	ha	sido	 repetida	por	 los	 representantes	de	Hisdesat,	Navantia,	Tecnobit,	Airbus	y	Sener,	que
han	coincidido	en	 la	 importancia	que	 tiene	para	 la	 industria	contar	con	una	estabilidad	presupuestaria	que	 les
permita	planificar	a	medio	y	largo	sus	inversiones	y	desarrollo	en	I+D+i.

El	 JEMAD	ya	 explicó	 en	 el	Congreso	que	el	 presupuesto	del	Ministerio	de	Defensa	 sigue	 siendo	muy	ajustado
para	sus	necesidades,	aunque	reconoció	el	“esfuerzo”	que	se	está	realizando	en	el	contexto	económico	español.

En	 este	 sentido,	 ha	 destacado	 el	 “enorme	 esfuerzo”	 en	 la	 adquisición	 de	 nuevas	 capacidades	 que	 “eran
esenciales”,	 como	 los	 submarinos,	 el	 8×8	 o	 las	 nuevas	 fragatas,	 y	 cuya	 llegada	 a	 las	 Fuerzas	 Armadas	 se	 ha
dilatado	como	consecuencia	de	años	sin	inversión	en	la	anterior	crisis	económica.	“Evidentemente	tenemos	más
necesidades	porque	hay	un	hueco	difícil	que	cubrir,	pero	tampoco	se	puede	pretender	cubrir	en	un	año	lo	que	no
se	ha	hecho	en	diez”,	ha	asumido.

Con	 ello,	 el	 principal	 problema	 al	 que	 se	 enfrentan	 las	 Fuerzas	 Armadas	 es	 el	 del	 sostenimiento	 del	material
disponible,	donde	ha	reconocido	que	se	necesita	“una	ayuda	un	poco	mayor”.	El	 JEMAD	ha	reivindicado	que	se
está	respondiendo	a	todas	las	misiones	que	asigna	el	Gobierno,	pero	a	costa	de	“un	peor	nivel	de	mantenimiento	y
sostenimiento	del	resto	de	capacidades	que	no	participan	en	esas	misiones”.

Para	el	futuro,	ha	coincidido	con	los	representantes	de	la	industria	en	la	importancia	de	la	colaboración	público-
privada	y	ha	 recordado	el	 cambio	en	esta	política	por	parte	del	Ministerio	de	Defensa	a	 lo	 largo	de	 los	últimos
cuarenta	años,	pasando	de	la	adquisición	de	medios	en	países	extranjeros	a	una	apuesta	por	la	industria	nacional.

Esto	supone	importantes	esfuerzos	económicos,	ha	reconocido,	que	sin	embargo	conllevan	un	“beneficio	directo”
para	 el	 tejido	 industrial	 español	 y	 su	 economía.	 “La	 transformación	 es	 lenta	 pero	 los	 esfuerzos	 han	 permitido
tener	una	autonomía	industrial	que	se	traduce	en	soberanía	estratégica	en	la	mayor	parte	de	sistemas	armas	que
se	están	adquiriendo”,	ha	destacado.

SUSTITUTOS	DE	LOS	HARRIER
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Sobre	programas	concretos,	ha	aludido	al	futuro	de	los	aviones	Harrier	de	la	Armada	y	su	posible	sustitución	por
el	modelo	F-3	estadounidense,	tras	las	noticias	publicadas	por	la	revista	inglesa	especializada	en	defensa	Jane’s,
que	señalaba	que	España	negocia	ya	la	adquisición	de	este	material.

Sin	embargo,	el	JEMAD	ha	asegurado	que	la	sustitución	de	los	Harrier	“aún	no	está	decidida”	y	estas	aeronaves
se	 encuentran	 aún	 dentro	 de	 su	 vida	 útil.	 “Si	 no	 queremos	 perder	 estas	 capacidades	 en	 la	 Armada	 habrá	 que
sustituirlo,	pero	no	está	decidida”,	ha	remarcado.
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El	JEMAD	apuesta	por	un	“diálogo	fluido”	con	Rusia	pese	a	sus
pasos	que	“tensionan”	la	relación	con	la	OTAN	y	la	UE

MADRID,	12	(EUROPA	PRESS)

El	 Jefe	 de	 Estado	 Mayor	 de	 la	 Defensa	 (JEMAD),	 el	 almirante	 Teodoro	 López	 Calderón,	 se	 ha	 mostrado	 este
viernes	partidario	de	mantener	un	diálogo	 “fluido”	 con	Rusia,	 pese	a	que	ha	 reconocido	que	 su	 relación	 con	 la
OTAN	y	la	Unión	Europea	cada	vez	es	más	“tensa”	y	ha	alertado	de	su	creciente	influencia	en	los	países	del	Sahel
y	el	norte	de	África.

El	JEMAD	ha	analizado	el	entorno	geopolítico	que	afecta	a	España	durante	un	desayuno	informativo	organizado
por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia	y	ha	puesto	el	foco	en	Rusia,	cuya	“competición”	con	Occidente	cree	que
se	está	“acentuando”.

Como	ejemplo	ha	puesto	la	decisión	de	Rusia	de	retirar	su	delegación	ante	la	OTAN,	lo	que	implica	“que	cada	vez
haya	menos	puentes	diplomáticos”	para	un	diálogo	que	el	JEMAD	ha	señalado	como	“imprescindible”.	También
ha	 citado	 los	 avances	 rusos	 en	 nuevas	 tecnologías	 armamentísticas,	 que	 “podría	 interpretarse	 como	 un	 paso
adelante	en	una	nueva	carrera	armamentística”.

Pero	además,	el	almirante	López	Calderón	ha	destacado	 la	cada	vez	mayor	 influencia	rusa	en	 la	zona	del	Sahel,
sobre	todo	a	través	de	compañías	de	seguridad	privadas	que	ofrecen	sus	servicios	a	los	países	de	la	región	y	que
van	seguidas	de	concesiones	para	la	explotación	de	sus	recursos	naturales.

El	JEMAD	ha	contrapuesto	estas	medidas	a	la	actuación	de	la	Unión	Europea	en	la	zona,	orientada	a	lograr	una
estabilización	de	 la	 región.	 “Pragmatismo	y	 reducidos	 códigos	deontológicos	 frente	a	 valores	 y	principios	de	 los
derechos	humanos	y	del	derecho	humanitario”,	ha	resumido.

Como	ejemplo	ha	puesto	República	Centroafricana,	donde	incluso	la	seguridad	de	las	altas	autoridades	del	Estado
es	 ejercida	 por	 miembros	 de	 estas	 compañías	 rusas	 de	 seguridad,	 mientras	 que	 países	 de	 la	 UE	 –incluida
España–	tienen	allí	tropas	desplegadas	en	“programas	de	gestión	integral”.

Por	ello,	ha	 insistido	en	 la	 importancia	que	tiene	para	 la	Unión	Europea	aportar	estabilidad	en	 los	países	de	 la
región	afrontando	todos	los	aspectos	que	generan	desestabilización	–terrorismo,	crimen	organizado,	pobreza,	mala
gobernanza,	dificultad	de	acceso	a	servicios	básicos	o	cambio	climático–	y	“no	dejar	huecos	a	otras	soluciones	que
ocupen	ese	espacio”.

En	cualquier	caso,	ha	insistido	en	que	España	es	“firme	defensora”	de	mantener	un	“fluido	diálogo”	con	Rusia,
aunque	siempre	dentro	del	respecto	al	derecho	internacional,	la	soberanía	de	los	estados	y	los	derechos	humanos.

Otro	país	importante	en	el	entorno	geoestratégico	es	China,	que	el	JEMAD	ha	explicado	que	busca	implantar	un
nuevo	paradigma	en	el	orden	mundial	a	través	de	un	“bilateralismo	asimétrico”.	El	almirante	ha	reconocido	que
China	 es	 representa	 un	 “desafío	 sistémico”	 en	 el	 ámbito	 europeo,	 pero	 también	 es	 un	 socio	 económico	 muy
importante.

Los	 otros	 dos	 ámbitos	 destacados	 por	 el	 JEMAD	 han	 sido	 el	 Golfo	 de	 Guinea,	 una	 región	 “de	 extraordinaria
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importancia	 para	 España”,	 que	 incluye	 su	 estabilidad	 entre	 sus	 “prioridades”;	 e	 Iberoamérica,	 donde	 España
puede	actuar	de	“puente”	gracias	a	sus	vínculos	históricos	y	culturales.

UE	Y	OTAN,	“EN	UN	MOMENTO	DECISIVO”

En	este	marco,	el	almirante	López	Calderón	ha	analizado	el	 futuro	en	seguridad	y	defensa	de	 la	OTAN	y	 la	UE,
que	 se	 encuentran	 “en	 un	 momento	 decisivo”	 para	 adaptar	 su	 organización,	 estructura	 y	 capacidades	 a	 las
próximas	décadas.

La	Alianza	Atlántica	está	inmersa	en	la	elaboración	de	un	nuevo	concepto	estratégico	que	previsiblemente	será
aprobado	en	 la	Cumbre	que	celebre	en	Madrid	en	 junio	del	próximo	año	y	que	 incluya	 la	evolución	del	entorno
geopolítico	y	los	nuevos	espacios	de	operaciones,	como	el	ciberespacio,	el	espacio	ultraterrestre	y	el	cognitivo.

En	cuanto	a	la	Unión	Europea,	ha	subrayado	que	necesita	avanzar	“de	forma	decidida”	hacia	una	cierta	capacidad
autónoma,	sin	que	esto	suponga	una	confrontación	con	la	OTAN	sino	fortaleciendo	el	“pilar	europeo”	a	la	Alianza
Atlántica	“a	la	vez	que	se	consigue	una	UE	más	fuerte”.

Según	 ha	 explicado,	 ya	 existen	 unas	 capacidades	 militares	 europeas	 que	 aportan	 los	 estados	 miembros,	 los
denominados	‘Battle	Group’,	que	sin	embargo	se	deben	mejorar.	“No	se	ha	utilizado	nunca	porque	probablemente
esté	mal	 estructurado”,	ha	asumido	 señalando	 su	 coste,	que	actualmente	 recae	en	 los	países	que	 los	 aportan,
como	uno	de	los	condicionantes	actuales	más	importantes	para	su	uso.

Inicio	España	El	JEMAD	apuesta	por	un	“diálogo	fluido”	con	Rusia	pese	a	sus...
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El	Ejército	del	Aire	baraja	proteger	Canarias	con	rotaciones	de
aviones	de	combate

Noticias

La	 baja	 de	 los	 20	 cazabombarderos	 F-18	 de	 la	 base	 de	 Gando	 dejará	 el
archipiélago	sin	protección	aérea	en	2023

“Desde	 luego	 Canarias	 no	 se	 va	 a	 quedar	 desprotegida.	 Es	 un	 espacio	 esencial	 para	 la	 seguridad	 nacional”,
aseguró	el	pasado	viernes	el	jefe	del	Estado	Mayor	de	la	Defensa,	el	almirante	general	Teodoro	López	Calderón.	El
problema	que	el	jefe	de	la	cúpula	militar	tiene	sobre	la	mesa	es	la	inexorable	baja	de	los	20	cazabombarderos	F-
18	del	Escuadrón	462	de	la	base	aérea	de	Gando	(Gran	Canaria).	Ya	se	ha	dado	de	baja	uno	de	los	aviones	y	a	lo
largo	de	los	próximos	dos	años,	a	medida	que	agoten	su	límite	de	horas	de	vuelo,	lo	irán	haciendo	los	demás.	Como
explicó	el	almirante	López	Calderón	en	un	desayuno	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	“la	única
solución	 que	 se	 halla	 a	 corto	 plazo”	 es	 la	 compra	 de	 una	 veintena	 de	 cazas	 Eurofighter,	 además	 de	 los	 73	 ya
adquiridos	por	el	Ejército	del	Aire.

Seguir	leyendo

El	F-35	no	está	en	la	lista	de	la	compra	de	Defensa,	por	ahora

El	 anuncio,	 por	 parte	 de	 la	 publicación	 especializada	 Janes,	de	 que	 España	 figura	 (con	 Grecia	 y	 la	 República
Checa)	en	la	lista	de	países	donde	la	compañía	estadounidense	Lockheed	Martin	tiene	una	“campaña	activa”	para
vender	 el	 F-35	 Lightning	 II,	 uno	 de	 los	 cazas	 más	 avanzados	 (y	 caros)	 del	 mundo,	 ha	 disparado	 todo	 tipo	 de
rumores.	 Fuentes	 de	 Defensa	 han	 desmentido	 que	 la	 compra	 del	 F-35	 esté	 entre	 sus	 planes	 inmediatos	 y
descartan	 que	 puedan	 sustituir	 a	 los	 20	 F-18	 de	 Gando,	 el	 problema	 más	 acuciante.	 Otra	 cosa,	 matizan	 las
mismas	fuentes,	es	que	a	finales	de	esta	década	(2028-2029),	cuando	haya	que	abordar	el	relevo	de	los	más	de	60
F-18	 de	 Torrejón	 y	 Zaragoza	 y	 los	 12	Harrier	 de	 la	 Armada,	 el	 F-35	 sea	 una	 opción.	 De	 hecho,	 no	 hay	 otra	 si
España	quiere	seguir	teniendo	aviones	de	despegue	vertical	para	el	portaaeronaves	Juan	Carlos	I.	El	Ejército	del
Aire,	por	su	parte,	deberá	elegir	entre	un	Eurofighter	ya	por	entonces	obsoleto	o	esperar	al	futuro	FCAS,	que	no
estará	listo	antes	de	2040.
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El	Ejército	del	Aire	baraja	proteger	Canarias	con	rotaciones	de
aviones	de	combate

Un	cazabombardero	F-18	del	Ejército	del	Aire	despega	de	la	base	de	Gando,	en	Gran	Canaria.ÁNGEL	MEDINA

“Desde	 luego	 Canarias	 no	 se	 va	 a	 quedar	 desprotegida.	 Es	 un	 espacio	 esencial	 para	 la	 seguridad	 nacional”,
aseguró	el	pasado	viernes	el	jefe	del	Estado	Mayor	de	la	Defensa,	el	almirante	general	Teodoro	López	Calderón.	El
problema	que	el	jefe	de	la	cúpula	militar	tiene	sobre	la	mesa	es	la	inexorable	baja	de	los	20	cazabombarderos	F-
18	del	Escuadrón	462	de	la	base	aérea	de	Gando	(Gran	Canaria).	Ya	se	ha	dado	de	baja	uno	de	los	aviones	y	a	lo
largo	de	los	próximos	dos	años,	a	medida	que	agoten	su	límite	de	horas	de	vuelo,	lo	irán	haciendo	los	demás.	Como
explicó	el	almirante	López	Calderón	en	un	desayuno	organizado	por	el	Club	Diálogos	para	la	Democracia,	“la	única
solución	 que	 se	 halla	 a	 corto	 plazo”	 es	 la	 compra	 de	 una	 veintena	 de	 cazas	 Eurofighter,	 además	 de	 los	 73	 ya
adquiridos	por	el	Ejército	del	Aire.

El	problema	es	que	en	los	presupuestos	remitidos	por	el	Gobierno	al	Congreso	no	hay	ninguna	partida	para	pagar
esa	 compra	 suplementaria	 de	 cazas	 para	 Canarias,	 cuyo	 coste	 los	 expertos	 cifran	 en	 unos	 2.000	 millones	 de
euros.	 Aún	 más	 grave:	 la	 secretaria	 de	 Estado	 de	 Defensa,	 Esperanza	 Casteleiro,	 explicó	 a	 los	 diputados	 que,
debido	a	la	deuda	de	los	llamados	Programas	Especiales	de	Armamento	(Peas),	Defensa	ha	agotado	ya	su	techo	de
gasto	para	los	próximos	años	y	no	puede	iniciar	ningún	nuevo	programa	de	importancia	antes	de	2028.

Las	alternativas	son	limitadas	y	ninguna	fácil:	o	en	los	próximos	meses	aumenta	un	presupuesto	de	Defensa	que
ni	siquiera	está	aprobado;	o	Hacienda	autoriza	a	Defensa	a	endeudarse	aún	más	o	algún	otro	ministerio	adelanta
el	dinero.	Quizá	varias	de	ellas	a	la	vez.

En	cualquier	caso,	el	Ejército	del	Aire	se	prepara	ya	para	afrontar	la	“reestructuración	necesaria”	para	atender	la
defensa	 aérea	 de	 Canarias	 sin	 contar	 con	 nuevos	 aviones.	 Porque,	 como	 dijo	 el	 Jemad,	 España	 no	 puede
permitirse	 el	 lujo	 de	 dejar	 desprotegidas	 las	 Canarias	 —cuya	 defensa	 es	 básicamente	 aérea—	 y	 menos	 en	 un
momento	 en	 que	 Marruecos	 y	 Argelia	 se	 han	 armado	 hasta	 los	 dientes	 y	 la	 tradicional	 tensión	 entre	 ambos
vecinos	ha	escalado	hasta	el	borde	del	enfrentamiento	bélico.

Proteger	Canarias	sin	sustituir	los	20	aviones	—que	se	compraron	de	segunda	mano	a	la	Navy	estadounidense	en
1995—	 supone	 desvestir	 un	 santo	 para	 vestir	 otro.	 Lo	 más	 sencillo	 es	 trasladar	 al	 archipiélago	 uno	 de	 los
escuadrones	de	F-18	o	Eurofighter	desplegados	en	la	Península.	Mejor	de	F-18,	explican	las	fuentes	consultadas,
pues	 los	 pilotos	 de	 Gando	 están	 familiarizados	 con	 ese	 modelo	 y	 la	 adaptación	 sería	 más	 rápida.	 La	 base	 de
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Torrejón	o	 la	de	Zaragoza	perderían	uno	de	sus	dos	escuadrones	de	ataque	 (la	capital	aragonesa	 tiene	un	 tercer
escuadrón	dedicado	a	instrucción	de	los	pilotos).

Sin	embargo,	la	fórmula	que	prefieren	los	mandos	militares	no	pasa	por	tener	una	unidad	permanente	de	cazas	en
Gando,	 sino	 por	 establecer	 un	 turno	 rotatorio	 de	 forma	 que	 los	 escuadrones	 de	 la	 Península	 se	 turnen	 por
periodos	temporales	y	sucesivos.	Siempre	habría	una	unidad	de	aviones	de	combate	protegiendo	Canarias,	pero	no
siempre	sería	el	mismo.	En	la	actualidad,	ya	se	producen	visitas	regulares	de	cazas	Eurofighter	a	las	islas,	pero
están	unos	pocos	días	al	mes,	con	el	objetivo	de	completar	el	adiestramiento	de	los	pilotos	destinados	en	Gando.

Desde	 el	 punto	 de	 vista	 técnico,	 es	 la	 fórmula	 más	 sencilla,	 pues	 el	 apoyo	 logístico,	 administrativo	 y	 la
instrucción	se	mantendrían	en	sus	bases	de	origen	y	solo	se	desplazaría	al	archipiélago	una	fuerza	expedicionaria
con	 los	 apoyos	 indispensables	 para	 cumplir	 su	 misión.	 Operativamente,	 insisten	 las	 fuentes	 consultadas,	 no
habría	ninguna	diferencia:	Canarias	estaría	protegida	24	horas	los	365	días	del	año.	Otra	cosa	es	que	se	pudiera
dar	el	mensaje	equivocado	de	que	su	defensa	ya	no	es	prioritaria	para	España	o	alguien	pudiera	interpretarlo	así.
Por	eso,	reconocen,	es	una	decisión	política.

Los	F-18	de	Canarias	no	son	 los	únicos	aviones	que	perderá	el	Ejército	del	Aire	en	2022.	También	se	darán	de
baja	los	dos	últimos	aviones	P-3	Orion	y	España	deberá	abandonar	el	componente	aéreo	de	la	Operación	Atalanta
de	 lucha	 contra	 la	 piratería	 en	 el	 Índico,	 que	 mantiene	 desde	 2008.	 No	 recuperará	 la	 capacidad	 de	 patrulla
marítima	 ni	 siquiera	 sobre	 sus	 propias	 aguas	 hasta	 que	 adquiera	 los	 aviones	 C-295	 especializados	 en	 esta
misión,	que	tampoco	figuran	en	los	presupuestos	de	2022.

“España	 pasó	 una	 década	 sin	 invertir	 un	 euro	 en	 defensa	 y	 ahora	 pagamos	 las	 consecuencias:	 ya	 no	 podemos
seguir	estirando	los	equipos	y	tenemos	que	sustituirlos	todo	a	la	vez”,	reflexiona	un	mando	militar.

El	F-35	no	está	en	la	lista	de	la	compra	de	Defensa,	por	ahora
El	 anuncio,	 por	 parte	 de	 la	 publicación	 especializada	 Janes,	de	 que	 España	 figura	 (con	 Grecia	 y	 la	 República
Checa)	en	la	lista	de	países	donde	la	compañía	estadounidense	Lockheed	Martin	tiene	una	“campaña	activa”	para
vender	 el	 F-35	 Lightning	 II,	 uno	 de	 los	 cazas	 más	 avanzados	 (y	 caros)	 del	 mundo,	 ha	 disparado	 todo	 tipo	 de
rumores.	 Fuentes	 de	 Defensa	 han	 desmentido	 que	 la	 compra	 del	 F-35	 esté	 entre	 sus	 planes	 inmediatos	 y
descartan	 que	 puedan	 sustituir	 a	 los	 20	 F-18	 de	 Gando,	 el	 problema	 más	 acuciante.	 Otra	 cosa,	 matizan	 las
mismas	fuentes,	es	que	a	finales	de	esta	década	(2028-2029),	cuando	haya	que	abordar	el	relevo	de	los	más	de	60
F-18	 de	 Torrejón	 y	 Zaragoza	 y	 los	 12	 Harrier	 de	 la	 Armada,	 el	 F-35	 sea	 una	 opción.	 De	 hecho,	 no	 hay	 otra	 si
España	quiere	seguir	teniendo	aviones	de	despegue	vertical	para	el	portaaeronaves	Juan	Carlos	I.	El	Ejército	del
Aire,	por	su	parte,	deberá	elegir	entre	un	Eurofighter	ya	por	entonces	obsoleto	o	esperar	al	futuro	FCAS,	que	no
estará	listo	antes	de	2040.

Enlace	de	origen	:	El	Ejército	del	Aire	baraja	proteger	Canarias	con	rotaciones	de	aviones	de	combate
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